

## COMENTARIO

### El Estatuto Provincial

Ya se ha promulgado el tantas veces anunciado Estatuto Provincial. Con él tienen los españoles una nueva Ley, que regula la constitución y funcionamiento de las Diputaciones españolas. La «provincia» queda respetada. Y su estructura administrativa, modelada.

Si recordásemos, aunque someramente, el período histórico que convirtió los antiguos Reinos en provincias; y quintaesenciásemos el espíritu que informó el cambio; y relatásemos las luchas y vicisitudes que sostuvieron aquellas comarcas; y cómo fueron distribuidas en provincias; y diésemos cuenta de los intentos de vindicación regional que tienen sus raíces en el espontáneo sentimiento nativo, con sus características locales; si hiciésemos todo eso, no haríamos sino escribir la historia interna de la política española. Toda ella ha girado casi siempre en torno de aquel problema.

Pero, no nos es posible la crítica del sistema. Ni siquiera lo intentaremos. Nos limitamos a una impresión casi informativa, a un «a vista de pájaro», prescindiendo de los atributos político-sociales que alrededor de cualquier organismo se crean. Hoy las Diputaciones, como ayer los Ayuntamientos, quedan reducidas, mejor aún, constreñidas a una labor meramente administrativa. Para ello se han prodigado las reglas, los preceptos. Todos estos preceptos tienen un sello de uniformidad. La labor que se asigna a los nuevos, o reformados organismos, es evidentemente material. Veamos cómo.

Un número de Diputados, llamados directos; otro número, denominados corporativos. Un número de sesiones del Pleno; otro de sesiones de la Comisión provincial. Unos determinados servicios propios; otros, delegados. Unos presupuestos ordinarios; otros presupuestos extraordinarios. Luego, mancomunación de diputaciones al solo objeto de regular servicios entre sí, sin más alcance ulterior. Luego también, una Hacienda provincial, que merece un serio comentario. He aquí lo que hemos advertido, a simple vista, en el extenso Estatuto Provincial.

Ahora bien, pensamos nosotros: Todos aquellos que, al discurrir como arbitristas, tienen constantemente en sus labios las frases: *Hay que arrinconar los ideales... lo positivo es caminos, carreteras, ferrocarriles*, están de enhorabuena. La Provincia si sabe organizar los arbitrios que se le conceden, podrá fomentar todo aquel aspecto de la vida real y colmar, si se quiere, la medida.

La Hacienda provincial que vemos, aunque esquemáticamente, en el articulado del Estatuto, satisface con creces las mayores exigencias. El número de arbitrios, su exacción, extensión y cantidad, forman un verdadero manantial. Un experto hacendista podría, con tales ingresos, modelar una gran hacienda provincial. A ella habrán de contribuir, con sus cuotas, la industria, la producción, la riqueza, los derechos reales, el timbre, la hacienda rústica, la pecuaria, etc., hasta el Estado y el Municipio; hasta los solteros, los viudos y los casados. Del impuesto provincial no escapa nadie, ni por acción directa, ni por vía indirecta. Se llega, en una palabra, a la máxima extensión para lograr, naturalmente, la máxima eficacia.

He aquí resumida la impresión que nos ha producido la lectura del nuevo Estatuto. Perdónese al lector que no consagremos a cuestión tan grave ningún comentario. Este naturalmente habría de tener un tinte «político», en cuanto habría de versar sobre aspectos de la vida ciudadana. Sólo podemos decir que, a pesar de todos los ingresos, recargos y tantos por ciento que se atribuyen a las nuevas Diputaciones, estas continuarán viviendo del socorro del Estado y de los apremios de los Municipios. No vemos en ningún artículo el indicio de un ideal. La Hacienda provincial, tal como la concebimos, independiente y apta para vigorizar a la Región dándole autonomía, para ser en fin rectora de lo que le es peculiar, hay que decirlo con palabras sentidas: eso queda todavía por hacer.

## FIRMAS DE «EL DIA»

### Sobre el suicidio

De un mes a esta parte he tenido noticia de varios suicidios. Dos muchachas abandonadas por sus amantes se quitaron la vida en un acceso de desesperación; un banquero se mató por escrúpulos de honor; un ingeniero y su esposa, abrumados por la miseria decidieron emprender el viaje a la región misteriosa de donde nadie ha vuelto, según ha dicho Shakespeare, y dos enamorados que tropezaban con la reprobación familiar para unirse en matrimonio prefirieron la muerte voluntaria a la separación. Creo recordar también que un niño, lastimado por una represión inmotivada, protestó de aquella injusticia evadiéndose de la tierra. Todos esos dramas se han desenlazado aquí en Francia. La gente, al enterarse de un suicidio, suele mostrarse más a menudo cruel que compasiva:—¡Qué barbaridad! ¡Qué estúpido es el que se mata! ¡Nadie tiene derecho a eso!

Cualquiera diría al oír esas exclamaciones de un frío rutinismo mental, que el suicidio es un acto espontáneo de la voluntad como la elección de un traje en la sastrería. Esa suposición es tan errónea como casi todas las que se permiten hacer los extraños sobre nuestra conducta. Para juzgar a una persona es indispensable conocerla y ponerse en las circunstancias en que lo colodó el destino. Esa temeridad en la emisión de un juicio, tan frecuente sobre todo en países de escasa ponderación crítica, puede ser causa de grandes males. La suma de los comentarios que aventuramos a la ligera pueden comprometer irreparablemente la agena reputación. ¿No sería más prudente callar? Yo no conozco país más fácil al dogmatismo que España. Los juicios de un español son siempre sentencias inapelables. En ninguna otra

parte se difama a la gente con más deliberada ferocidad. El catolicismo, tan generoso para el perdón, no ha logrado mitigar con un poco de indulgencia la acritud de nuestros fallos sobre personas y cosas. ¿De dónde procede esa rabia difamadora del español? ¿De su infantil incompreensión de la vida? ¿De la dureza de su temperamento, hereditaria? ¿De la sequedad del clima? ¿De su malestar económico? La hipótesis más benévola atribuye esas violencias al predominio de la pasión sobre el razonamiento. Comprender es perdonar y el español no comprende porque le ofuscan sus dos pasiones más arraigadas: la envidia y el orgullo, que han adquirido en él proporciones morbosas.

Yo no he visto a nadie en España compadecer al suicida. Los más generosos ven ese desenlace de una vida con indiferencia. Lo corriente, sin embargo, suele ser escarnecer al que se mata reputándolo de imbecil. Pocos se detienen a pensar que esas deserciones de la vida no son generalmente más que el último episodio de un proceso patológico.

La idea de la muerte, que nubla en ocasiones nuestra inteligencia, no tiene nada que ver con la tentación del suicidio. El pesimismo más tenaz es perfectamente compatible con una existencia normal. Yo he conocido pesimistas que llegaron a una edad avanzada, sin dejar de quejarse de todo. Es porque el pesimismo filosófico deja intactas todas las energías del instinto. Se contenta con reinar en la inteligencia. Shopenhauer, que ha sido una de las más grandes autoridades en la materia, amaba la vida con fruición. Cuando oigáis a un hombre razonar sobre la desproporción que hay entre nuestras ilusiones y lo que

dá de sí la realidad, podéis estar seguros de que se trata de un egoísta o de un voluptuoso, inmune al bacilo del suicidio. Esos desesperados que se desahogan verbalmente, no salen nunca de la jurisdicción de la teoría. A ellos se les podría aplicar lo que dijo Nietzsche de Victor Hugo—Tenía la frialdad de los románticos ante la mesa de trabajo.

¿Cuántos poetas y cuántos literatos se pintan la vida? A nosotros se nos escapa el dolor por la pluma y nuestras desesperaciones, cotizables a tanto la línea, las paga en definitiva el lector. Cuando no se suicidó Leopardi, es imposible que se suicide ningún poeta... Sin embargo, el pobre Antero de Quental no pudo sobreponerse a la angustia de una vida sin encantos y un día en que la humanidad le pareció más despreciable que de ordinario disparó un tiro en el corazón. Pero, en general, el literato prefiere verter tinta a derramar sangre. Está en su condición.

Si se llegase al suicidio por razonamiento, el mundo se despoblaría rápidamente, porque toda persona inteligente que hiciera el balance de sus penas se suprimiría de entre los vivos. Si en la infancia nos dieran a conocer el programa de las emociones que nos esperan, muy pocos lo aceptarían. Yo no me he explicado nunca el afán de ciertas personas por entrever lo que les reserva el porvenir. Tengo entre mis amistades un faquir, dos o tres quirománticas y una vidente que se me han ofrecido con absoluto desinterés y siempre he rehusado sus servicios. ¿Qué vamos ganando con conocer lo futuro? Sin ser totalmente fatalista yo creo que nuestro destino es la obra de una voluntad misteriosa contra la cual sería inútil rebelarse. Esa voluntad, que tiene a sus órdenes millones de auxiliares, se encarga de burlar nuestros cálculos más meditados y de reirse de nuestras ilusiones más queridas. ¿Cómo desarmarla? ¿Es posible congraciarse con ella? Yo creo que no. Si el universo está regido por leyes, no es absurdo el admitir que nosotros que somos pequeños universos, estemos sometidos a ellas y en ese caso una vida no puede ser algo incoherente que gobierna el azar, sino un elemento organizado que responde a funciones y fines ya previstos desde mucho antes de nuestra aparición en la tierra. Esa hipótesis de la teosofía afirma implícitamente la coexistencia del espíritu y el cuerpo, esclavos el uno y el otro de un orden que no ha limitado sus poderes sobre nosotros a la duración de nuestro paso por la tierra, sino que los extiende infinitamente.

Decía más arriba que al suicidio no se llega por razonamiento. Es un acceso patológico en el cual no interviene para nada la inteligencia. Aquiles Delmás le llama raptó ansioso y el doctor Mauricio de Fleury la angustia de la muerte. Por un choque emocional que rompe el equilibrio de la sensibilidad llegamos al paroxismo del sufrimiento interior y entonces se instala en nuestro cerebro la obsesión de la muerte. Esta obsesión, favorecida por una disminución de nuestra resistencia orgánica, es casi siempre curable. Los que hemos pasado por los horrores de la neurastenia lo sabemos por experiencia. El uso discrecional de los sedantes y de los tónicos, secundado por las influencias morales devuelven al enfermo su equilibrio mental. El amor a la vida renace.

Hay una clase de temperamentos muy expuesta a pasar por ese terrible temporal. Me refiero a los hipersensitivos, a los seres de sensibilidad exagerada, que reaccionan intensamente a los estímulos externos. Esa disposición temperamental es casi siempre hereditaria. Se hace emotivo como se hace rubio. Yo soy, sin embargo, de los que creen que una sana pedagogía puede corregir en la infancia ese exceso de sensibilidad. A tal respecto encuentro que los deportes físicos son muy útiles porque dan al músculo una superioridad sobre el sistema nervioso. El sistema de Spencer, que todos hemos puesto en solfa, según el cual conviene hacer del niño un buen animal, me parece admirable. Es preciso defender a este de las sorpresas de su sensibilidad, por la gimnasia que fortalece el músculo y por una cultura apropiada que le endurezca el espíritu. Hay que enseñar al niño que no existe ningún mal irreparable y que

no vale la pena de desear nada con ahínco porque lo que se pierde hoy se puede ganar mañana. Si esos adolescentes que se suicidan por amor supieran que la matriz sentimental de la naturaleza es tan fecunda como inagotable y que todo pasa, se muda y se renueva, no se precipitarían en la tragedia con los ojos cerrados. Localizar el mundo en un ser determinado es la mayor de las tonterías. Se ama una vez y dos y treinta, porque el amor es un instinto que no se rige por ninguna moral. Ahora bien: ¿qué pensar del suicidio? ¿Debe ser considerado como un acto de virilidad o como una cobardía? Para algunos el suicidio iguala al hombre en grandeza con Dios. Eso viene a decir Goethe en la primera parte del Fausto, con palabras que nos dan escalofríos. «Anda: ten el valor de forzar las puertas que nadie ha franqueado sin estremecerse. Ya es hora de probar con hechos que la dignidad humana no cede en nada a la superioridad de los dioses. Llegó el momento de dar serenamente ese paso para conocer a la nada...»

Flaubert debía pensar lo mismo, pues hay una página suya. «El diálogo de la lujuria con la muerte», en la

que se considera el suicidio como un desquite que toma la materia sobre la maldad del espíritu. Ya he dicho que, de diez casos en nueve, al que se mata no goza de la integridad de su razón. Existe, sin embargo, una casta de seres a los cuales no sería justo reconocerles esa circunstancia atenuante: los que se suicidan poco a poco por desamor a la vida. Yo conozco algunas de esas personas que vegetan transidas de tristeza, sin apego a nada, irrevocablemente desengañadas de todo, que se saben enfermas y no se cuidan, que podrían sin duda reponer su salud y se abandonan con indiferencia al destino. Esos grandes dolidos sin consuelo son los más dignos de piedad, porque nadie repara en ellos. Agonizan sonriendo y esperan con voluptuosidad el momento de la suprema liberación, no por miedo al revólver que dramatiza el adiós a la tierra, sino por que encuentran más discreto el dejarse morir lentamente y en silencio, clavados en la cruz de la injusticia ajena.

MANUEL BUENO

Paris, marzo de 1925.

Prohibida la reproducción.

## CARTAS DE ALEMANIA

### Una batalla indecisa

(De nuestro Corresponsal)

Una vez más vuelve a estar enfocada hacia Alemania la atención del mundo. Cierta que el caso no es para menos. La elección del Jefe de Estado de un gran país no es espectáculo que se ofrezca a la curiosidad mundial todos los días. Y si el Jefe del Estado ha de ser designado por el pueblo mismo, en votación directa, el espectáculo no es solo raro, sino único. Alemania es, en efecto, el único gran país del mundo que designa al Presidente de la República por votación popular, por plebiscito. Incluso los Estados Unidos, donde el pueblo es llamado también a designar al Jefe del Estado, el elector vota tan solo, con mandato imperativo, los compromisos que más tarde elegrán al Presidente. En Alemania no. Entre el elector y el Presidente de la República no hay agentes intermediarios de ninguna especie. El artículo 41 de la Constitución es laconico y terminante: «La elección del Jefe del Estado—dice—será hecha directamente por el pueblo. Los detalles de la elección serán fijados por una Ley federal.»

Esta ley ejecutiva del artículo 41 de la Constitución, respetando con escrupulosa fidelidad, el espíritu y la esencia del mismo, contiene disposiciones complementarias de extraordinaria importancia. Una de estas disposiciones será causa de que la gran batalla electoral que ha de tener lugar el día 29 de marzo sea una batalla indecisa. La ley dispone que un candidato a la Presidencia de la República tan solo se considerará elegido si consigue reunir en primera votación una mayoría absoluta de votos sobre la suma de los votos recogidos por todos sus contrincantes. Si ningún candidato consigue atraer en torno a su nombre la mitad más uno, por lo menos, de los sufragios emitidos en el primer plebiscito será preciso un segundo. En este segundo plebiscito quedará elegido Presidente de la República el candidato que obtenga la mayoría relativa, es decir, mayor número de votos que cualquiera de los demás candidatos. Suponiendo, pues, que el número de votantes el día 29 de marzo sea de unos 30 millones (cifra probable) no resultará elegido aquel candidato que reúna 14 millones de votos. Pero en cambio el día 26 de abril, fecha en que tendrá lugar el segundo plebiscito pueden bastarle a un candidato 10 millones de votos y aun—en teoría cuando menos—5 millones o 1 millón para ser Presidente de la República alemana. Basta para ello con que ninguno de los demás candidatos llegue a reunir los 10 millones, los 5 millones o el millón.

Claro está que un Jefe de Estado elegido tan solo por una minoría ínfima del país carecería de la autoridad necesaria, tanto dentro del país mismo como para su representación ante el Extranjero. Pero, a pesar de ser ello teórica y jurídicamente posible, el peligro de que así ocurra en la práctica es del todo inexistente. La institución del segundo plebiscito tiende precisamente a evitar que el Presidente de la República pueda resultar elegido por una minoría, sea cual sea la significación e importancia que esta minoría tenga.

Si el primer plebiscito da un resultado positivo ello será porque la mayoría del pueblo se habrá unido en torno a un candidato. Si el primer plebiscito da un resultado negativo, el segundo ofrecerá a las tendencias afines manifestadas en la primera elección la posibilidad de reunirse y de unificarse. Y a fin de evitar que

los personalismos puedan ser obstáculo al proceso de transigencia y de unión que es deseable después de un primer plebiscito infructuoso, la ley dispone que el segundo plebiscito sea, como el primero, completamente libre. Es decir, que los electores no se encuentren obligados de nuevo a escoger los que fueron candidatos en la primera elección, ni los partidos a mantener las candidaturas primeramente presentadas. Cualquier ciudadano alemán, que haya cumplido los 33 años y esté en posesión de sus derechos civiles, puede ser elegido Presidente de la República el día 26 de abril aun cuando no haya sido candidato el día 29 de marzo.

Batalla indecisa, decimos, pero no inútil. Servirá en primer lugar a los grupos y partidos que se afrontan para hacer un recuento de fuerzas. Y permitirá, en segundo término, apreciar con certeza las corrientes de opinión dominantes y tenerlas debidamente en cuenta en el segundo escrutinio. No faltan en el llamado «Reichsblock»—bloque nacional—optimistas que creen en la posibilidad de que el Dr. Jarres, su candidato, triunfe por mayoría absoluta en la primera votación. El número de estos optimistas es, sin embargo, escasísimo y de verse confirmadas sus esperanzas ni ellos mismos habrían de poder reprimir un gesto de sorpresa. Es seguro o, por lo menos, es opinión de la inmensa mayoría que ninguno de los candidatos en lucha tiene la más remota probabilidad de ser elegido en primera votación. ¿La tiene por lo menos de ser elegido en segunda?

Todo dependerá del resultado que arroje el recuento de votos, de cual sea la situación de los ejércitos después de la batalla indecisa. Si el candidato del Bloque Nacional consigue reunir un número de sufragios suficientemente grande para poderse considerar colocado en el umbral de la victoria es posible que los partidos del Bloque mantengan en el segundo plebiscito su candidatura y a ella se sumen el partido popular bávaro y los hanoverianos que el día 29 de marzo darán sus votos al primer ministro bávaro Held. Pero si el Dr. Jarres no consigue colocarse lo bastante cerca de la mayoría absoluta, existe la probabilidad de que de nuevo—y esta vez con éxito—se trate de presentar una candidatura de «unidad nacional» a la cual pueden dar su voto todos los electores que no pertenecan a los partidos socialista o comunista. La hipótesis de que para el segundo plebiscito se constituya el llamado «bloque republicano» (social-demócratas, demócratas y centro) en torno a una personalidad católica o demócrata, aunque, cada día aparece más improbable no puede ser tampoco descartada en absoluto. Lo único cierto, ciertísimo, hasta la fecha es que el nuevo Presidente de la República no será un socialista. Se llamará Jarres, o Marx, o Gessler, o Held, o Luther—todos estos nombres suenan, ya como candidatos en el primer plebiscito o como posibles candidatos en el segundo—pero será siempre en todo caso un candidato de concentración con un programa invariable de reconstrucción económica y social en el interior y de recuperación de autoridad y de prestigio en el exterior. El único programa que puede tener un país colocado en la posición que hoy ocupa Alemania.

EUGENIO XAMMAR

Berlín, marzo de 1925.

# INFORMACION LOCAL

## BUQUES YANQUIS EN PALMA

### El "Billingsley," y el "Pittsburg,"

#### El "Billingsley" a Mahón

Ayer, a primera hora de la mañana, abandonó nuestro bahía, marchando a Mahón, el contratorpedero norteamericano "Billingsley", que había llegado el sábado.

#### A ver el "Pittsburg"

A pesar de la crudeza del tiempo, fueron muchos los curiosos que en las falúas para ello dispuestas se trasladaron al "Pittsburg", que les fué enseñado por la oficialidad y tripulantes quedando satisfechos de la visita.

#### El té a bordo del "Pittsburg"

En falúas puestas a la disposición de los invitados fueron trasladándose estos desde las primeras horas de la espléndida tarde al "Pittsburg" y el alegre resultó la fiesta celebrada anteayer en casa de los señores de Davenport, fiesta en la que tanto los dueños de la casa como los distinguidos miembros de la colonia norteamericana se desvivieron en atenciones y agasajos para que resultara amable, no lo fué menos la que ayer tarde se celebró a bordo del "Pittsburg".

El Almirante Andrews y la oficialidad hicieron los honores y en la memoria ha quedado grabado el recuerdo de sus amabilidades y deseos de que todo el mundo pasara el rato lo más agradablemente posible.

Después de recorrido el buque se sirvió el té y mientras tanto el notable "jazz" del "Pittsburg" dejó oír el estruendo de sus inagotables y alegres baillables, durante la danza y la animación correspondiente en los salones y en la toldilla de proa hasta entrada la noche.

El número de invitados rebasó el límite de los que asistieron al té danzante celebrado en El Terreno.

Vimos entre ellos al capitán general Marqués de Cavalcanti a quien, al ser despedido, se le hicieron los honores de ordenanza, gobernador civil señor Perez, gobernador militar señor Palou de Comasema; el Presidente de Sala de esta Audiencia señor Pelaez; el comandante del "Cadarsó"; el concejal señor España en representación del Alcalde; el oficial de Marina señor Montojo; representaciones de los diferentes cuerpos que guardan la plaza; la colonia norteamericana; y lo más distinguido de nuestra sociedad.

La fiesta, como apuntamos, resultó brillante y simpática, quedando los invitados encantados de las atenciones recibidas del Almirante Andrews y de la oficialidad del buque, quienes se desvivieron para que la animación y los lazos de mutua y espontánea simpatía no se enfriaran ni un momento.

En las falúas puestas nuevamente a la disposición de los invitados fué retirándose la concurrencia que fué despedida por los de a bordo con vivas muestras de deferencia.

#### El "Pittsburg" a Mahón

Esta pasada noche levó anclas el crucero "Pittsburg", que se dirige a Mahón y Marsella.

## EL TIEMPO

### Nieve y frío

Durante la noche y la madrugada de ayer cayeron nevadas sobre la parte norte de Mallorca, las cimas de cuyos montes, al amanecer, aparecieron cubiertas de nieve.

Siguió bajando notablemente la temperatura, dejándose sentir frío muy intenso.

El día amaneció gris y con tendencia a la tormenta, cuyo carácter conservó hasta el crepúsculo, hora en que pareció aquietarse un poco.

Durante la mañana y tarde de ayer lloviznó frecuentemente, soplando frío afreccillo que a intantes, en la parte norteña, se convirtió en fuertes rachas de viento.

Por la noche cayeron varios copiosos chubascos. Nuestros campos están ahitos de agua y nuestras calles convertidas en verdaderos barrizales, especialmente las empedradas—barro resbaladizo y charcos—lo que hace imposible el tránsito al ciudadano peatón.

## Sucesos y desgracias

### Herida en riña

Coloma Oliver, de 39 años, con domicilio en la calle de Velásquez, en riña que sostuvo sacó de la contienda contusiones en los labios.

Fuó asistido en la casa de socorro.

### Accidentes del trabajo

Trabajando sufrieron lesiones, siendo auxiliados en la casa de socorro:

Andrés Gual, de 32 años, vecino de Son Españolet, a quien se le apreció una fuerte contusión en el pecho.

Miguel Comas, de 15 años, domiciliado en la calle de los Fraltes, 15, a quien se le extrajo un cuerpo extraño del dedo pulgar de la mano derecha.

Juan Obrador, de 8 años, habitante en la calle de la Pólvora, 15, que presentaba quemaduras en la rodilla derecha.

Esteban Fuster, de 52 años, domiciliado

en la calle de Jaime II, 48, que se magulló el dedo anular de la mano derecha, con pérdida de la uña.

Ayer fueron asistidos en el Dispensario de la Mutualidad de Accidentes los siguientes obreros por heridas que se produjeron trabajando:

Francisco Durán Tous, aserrador, domiciliado en la calle de las Animas, 52 de una herida incisa en el dedo medio de la mano izquierda.

Juan Ferrá, mecánico, domiciliado en la calle de Honderos, 225, de una contusión en el pié derecho.

Antonio Salamanca, herrero, domiciliado en Establiments, de un esguince en la región lumbar.

### Por faltar a la moral

El Comisario de policía, ha impuesto quince días de arresto a dos individuos por faltar a la moral pública.

### Detención de un reclamado

Por la policía ha sido detenido un individuo, de oficio pescador, reclamado por el juez de instrucción del departamento marítimo de Cartagena.

## Gobierno civil

En el Gobierno civil nos facilitaron ayer las siguientes noticias:

El Gobernador vistas las reiteradas denuncias que se le hacían sobre el cruce de apuestas en el juego llamado «burro» ha resuelto prohibir dicho juego.

De conformidad con el acuerdo tomado en la Junta de Abastos ha sido designado un Inspector cuyo nombre no se nos pudo facilitar; únicamente se sabía que era un sargento retirado procedente de la guardia civil.

El lunes se reunió la Junta Provincial de 1.ª Enseñanza tomándose el acuerdo de que los Ayuntamientos cumplan lo ordenado en materia de enseñanza aumentando las escuelas que es reglamentario y pongan en las debidas condiciones las que no lo están.

## GACETILLA

PERDIDA.—Se halla depositada en las oficinas municipales un anillo con iniciales, el cual será entregado al que acredite ser su dueño.

MADRINA DE GUERRA.—La solicitan por nuestro conducto:

Diego Vega Vega, sargento del Regimiento Artillería de costa y posición de Ceuta, destacado en Matex, Tetuán.

Y los soldados Leandro Caro, Alfredo Sirvet y Salvador Berenguer del batallón expedicionario de Palma núm. 61, 1.ª compañía, Tetuán, blocao «Intermedio».

## Militares

### Servicio de la plaza para hoy

Parada.—Artillería.

Jefe de día.—Teniente Coronel de Artillería don Francisco Antem.

Imaginería.—Teniente Coronel de Palma don Juan Roca.

Hospital y provisiones.—6.º y último Capitán de Palma.

Vigilancia.—1.º Oficial de id.

Talla en la Casa Consistorial a las 9'45.

—2 Sargentos de Infantería.

D. O. de S. E.—El Teniente Coronel Sargento Mayor, Miguel Antich.

### Orden de la Plaza de ayer

A las 11 del día de mañana tendrá lugar en el Hospital Militar en la forma prevenida, el reconocimiento de los individuos de la clase de tropa enfermos en dicho establecimiento propuestos para su declaración de inutilidad así como el de los que deben hacer uso de licencia temporal.

El General Gobernador accidental, Palou de Comasema.—Comunicada.—El Teniente Coronel Sargento Mayor, Miguel Antich

### Disposiciones oficiales

Ministerio de Marina.—El «Diario Oficial» publica la disposición que ya se conoce, aprobando provisionalmente la tabla de horarios de «Balears» presentada por la Compañía Transmediterránea.

Disponibles.—El teniente coronel de Infantería don Salvador Mena Viverru, del batallón de Montaña Ibiza, séptimo de Cazadores, queda disponible en la cuarta región, continuando de Delegado gubernativo de Reus (Tarragona).

## Notas Municipales

### Ofrecimiento de dinero y de obras

Ayer por la mañana visitó al Alcalde don Ignacio Soler Damians, de la firma bancaria «Soler y Torra hermanos» de Barcelona.

El citado señor Soler ha venido, acompañado del ingeniero don Antonio Ferrer, a estudiar el problema de la canalización de las aguas, en su aspecto técnico y económico.

Una vez en posesión de todos los datos regresarán dichos señores a Barcelona y después de estudiar con detención el asunto puntualizará las ofertas de cooperación que desean hacer el Ayuntamiento, es decir, si ofrecerán facilitar dinero para la ejecución del plan de canaliza-

ción o si propondrán encargarse de realizar las obras, entregándolas o explotándolas, una vez terminadas.

### Delegación

El Alcalde delegó al concejal don Guillermo España para que en su representación; asistiera al te con que el Almirante Andrews obsequió, a bordo del "Pittsburg", a las autoridades, la colonia americana y distinguidas familias de esta ciudad.

### Para la plaza de Ingeniero

El joven ingeniero de Caminos, Canales y Puertos don Antonio Parletti Coll ha presentado instancia en el concurso para proveer la plaza de Ingeniero Municipal, de nueva creación.

### PARA HOY

## El sermón en la Catedral

El tema del sermón cuaresmal que esta noche predicará el P. Solá en nuestra Basílica es el siguiente:

«Miérc. de la IV Dom. (Joan. IX, 1 39). Parte dogmática.—Sólo Cristo pudo y puede decir: Yo soy la luz del mundo; sola la persona divina del Verbo, juntándose como la salva en el todo, con la humana naturaleza, es medicina eficaz para curar al linaje humano cegado por el pecado de Adán. Solo en las fuentes de Silos (el bautismo, la penitencia) hay limpieza de nuestras almas. Sólo este milagro del ciego de nacimiento es prueba fehaciente de la divinidad de Cristo.

Parte moral.—Ciegos, vamos a Cristo, luz del mundo, que avive la luz de la inteligencia, por la razón bien ordenada, la luz de la fe, sin vacilaciones ni perplejidades; y al fin de la carrera que nos ilumine con la lumbre sempiterna de su gloria.»

## 30 años atrás

25 Marzo 1895.—Por vía de Alcudia llegaron procedentes de Madrid el Alcalde y Secretario de este Ayuntamiento, después de haber permanecido en la Corte largo tiempo.

—Ha sido botado al agua el vaporcito «Cabrera», que hace días subió al varadero para sufrir un recorrido en sus fondos y una mano de pintura en el casco.

## Vida Marítima

### Movimiento del puerto

Martes 24

#### Entradas

Procedente de Barcelona el vapor «Rey Jaime I» con el correo, pasaje y carga general.

—De Ciudadela el vapor «Ciudadela» con el correo, pasaje y carga general.

#### Salidas

Para Valencia el vapor «Jorge Juan» con el correo, el pasaje y carga general.

—Para Argel el vapor «Villarreal» en viaje de itinerario, con pasaje y carga general.

—Para Ciudadela el vapor «Ciudadela» con el correo, pasaje y carga general.

#### Quedaron despachados

Para Valencia y Gandía con carga general el laud «María».

#### Servicio de vapores

correos de Baleares

#### MIERCOLES

De Palma para Barcelona a las 21.

De Barcelona para Palma a las 20'30.

De Valencia para Ibiza a las 20.

De Palma para Cabrera a las 7.

De Cabrera para Palma a las 14.

### PARA EL MES DE MAYO

## Peregrinación Nacional al Pilar

La Junta organizadora de la próxima peregrinación a Zaragoza, nombrada por el Obispo de esta Diócesis, pone en conocimiento de los muchos devotos de la Virgen del Pilar que hasta la fecha han demostrado sus deseos de unirse a la manifestación de sincero amor y cariño que España entera quiere tributar a la Excelencia Reina de los Cielos visitando su Sagrado Pilar, que ultimados cuantas gestiones se han hecho con las Compañías Marítima y Ferroviarias, y lo propio con los dueños de Hoteles y Casas de huéspedes de Zaragoza, le es grato poner a continuación los precios y tarifas especiales que regirán durante los días de la peregrinación, y son los siguientes:

1.ª clase: 220 pesetas y 80 céntimos.

2.ª clase: 163 pesetas y 80 céntimos.

3.ª clase: 105 pesetas y 10 céntimos.

En la anterior están incluidos los gastos de pasaje, trenes y Hoteles, teniendo que atenderse los peregrinos a las observaciones publicadas anteriormente en la prensa.

Si la Junta local puede lograr algún otro beneficio en obsequio a los peregrinos, se publicará para satisfacción de los interesados.

Repetimos, que será muy conveniente inscriban sus nombres lo antes posible los que tengan propósito formado de to-

mar parte en la peregrinación, para que la Junta de Zaragoza pueda designar alojamiento y entregas de tickets.

Informaciones en los Centros anunciados.

## Del Carnel

Nuestro amigo el médico don Antonio Alorda guarda cama ligeramente indispueto.

Desearnos al enfermo pronto y completo restablecimiento.

Ha marchado a Barcelona el ingeniero de la Fábrica de Porto PI don José M.º Creus.

También ha salido para la ciudad condal el funcionario de Aduanas don Jesus Ribas.

Ha regresado de Barcelona el propietario de la «Casa Matons» don Rafael Feliu y Blanes.

Procedentes de América llegaron ayer a esta ciudad el abogado don Gabriel Rullán y su tío don Francisco Bailester.

De Barcelona llegaron ayer mañana don José Peñaranda, don José Simó, don Martín Amengual, don José Bauzá y don Miguel Caldentey.

Después de haber pasado unos días en Palma, salió para Barcelona y Madrid el Embajador de Inglaterra en España Sr Horacio Rumbold, acompañado de su distinguida esposa e hija.

Fueron al muelle a despedirles las autoridades locales, el Cónsul inglés y numerosas personas de la colonia británica de esta capital.

El Embajador y su familia, marchan encantados de las bellezas de la isla.

### EN LA AUDIENCIA

## Exámenes

### De aspirantes a Procuradores

En los diez últimos días del próximo mes de Mayo han de celebrarse en esta Audiencia exámenes generales de aspirantes a procuradores arreglados a lo prevenido en el Reglamento de diez y ocho de Abril de mil novecientos doce.

Los que deseen tomar parte en los mismos y reúnan las condiciones que exige el artículo tercero y demás concordantes del citado Reglamento pueden dirigir sus solicitudes al Presidente dentro de los 15 primeros días del inmediato mes de Abril acompañando los documentos que enumera el artículo quinto del repetido Reglamento.

### De aspirantes a Secretarios y suplentes

En la primera quincena del mes de Mayo próximo han de celebrarse en esta Audiencia exámenes de aspirantes a Secretarios y suplentes de Juzgados municipales.

Los que deseen tomar parte en los mismos pueden presentar sus instancias, dirigidas al Presidente en la Secretaría de gobierno dentro de los primeros 20 días del inmediato mes de Abril.

¿Cuántos anuncios ha visto V. hoy de la Casa Matons?

### EPECTOS DEL HURACAN

## Casas derrumbadas en Porto-Cristo

### Varios heridos, casi todos leves

El Gobernador ha recibido del Comandante de la Guardia civil del puesto de Manacor el siguiente telegrama:

«Sels horas hoy (el lunes) en caserío Porto-Cristo viento huracanado derrumbado tres casas y varias techumbres de otras hiriendo levemente a Gabriel Mata-males Barceló, Catalina Mas Verd, Catalina Femenias Llodrá, Bárbara Riera Femenias, Francisca Servera Jaume y Gabriel Riera y Gomila roto la clavícula izquierda pronóstico reservado. Correo detalles.»

### UN CONCURSO

## Tiro Nacional

La Junta General, después de dar posesión a la nueva junta directiva, acordó la organización de un importantísimo concurso con Campeonatos de Palma cuyos tiradas empezarán a primeros de Mayo, efectuándose los finales durante la semana de ferias y fiestas.

Se han recibido dos cañones nuevos para los fusiles del Campo de tiro y con ellos podrán efectuarse desde luego tiradas de entrenamiento todos los Domingos y los Jueves por la tarde.

Se elejirán también 10 tiradores de fusil y 6 de pistola que formarán los equipos mallorquines encargados de tirar los matchs concertados con la Representación de Tarragona los cuales han de tener lugar en la segunda quincena de Abril.

Estos matchs los tendrá cada equipo en

## TIEMPO ES ORO

No lo malgaste Vd. ¡Un modelo para cada gusto! ¡Un placer para cada pié!

## Calzados Bazar Balear

Elegancia, Modernismo, Comodidad, Solidez, Economía

Todos hechos a mano y directamente al Consumidor  
**Sindicato, 57 PALMA**



Toda convalecencia es molesta y penosa cuando el cuerpo, exhausto por la enfermedad, no obedece al espíritu ansioso de movimiento y libertad.

Sin embargo es bien sencillo acelerar la convalecencia y esto solo se consigue con el uso de los

## HIPOFOSFITOS SALUD

Tonifica el sistema nervioso, estimula el apetito, nutre la sangre de glóbulos rojos y reconstituye todo el sistema, devolviendo en poquísimo tiempo la alegría y la salud.

Más de 35 años de éxito creciente.—Aprobado por la Real Academia de Medicina.

AVISO: Rechace todo fraude que no lleve en la etiqueta exterior HIPOFOSFITOS SALUD en rojo.

## HERMANOS ALOMAR

### BLENORRAGIA

Curación radical y rápida mediante aparato

### SÍFILIS Y ENFERMEDADES DE LA PIEL

Av. Alejandro Rosselló, 101-pral.

(entre Estaciones)

CONSULTA: de 10 a 1, de 2 a 5 y 7 a 9 noche

Domingos y días festivos: de 8 a 1

## SOY COMPRADOR

### Piso céntrico o Finca

con agua y sol.

Escribir ofertas M. LL.

Administración de El Día, Danús, 2

## Colmado Durán

Latas de sardina de 1 kg. a 2'45

Cereros, 11

EN LA ASOCIACIÓN PER LA CULTURA DE MALLORCA

TEATRO BALEAR

HOY MIERCOLES

CINE Y VARIETES :: Sesiones continuas de seis tarde a doce noche :: ESTRENO

LOS JUEGOS DE JUPIDO

4 GRANDES DEBUTS 4

LOS CRESPIIS :: JULITA SOLA :: TRINI SERRANO
EL PROFESOR ALCALDE (EL HOMBRE MISTERIO)

Lectura de poesías

La dió anoche D. Juan Alcover

El mal tiempo que hacía anoche poco antes de las siete—lluvia copiosa y frío—no fué obstáculo para que el salón de actos de la «Asociació per la Cultura de Mallorca» se viese animadísimo, ocupados todos los asientos por distinguida concurrencia, ávida de saborear las bellezas que contiene la producción poética de Alcover, realizadas por la declamación del autor.

Asistieron a la fiesta literaria el concejal jurado don Fernando Crespo, que ostentaba la representación del Alcalde, el ilustre escritor don Gabriel Alomar, los poetas don Guillermo Colom y don Daniel Martínez Ferrando, los elementos directivos de la «Asociació» y numerosa concurrencia, entre la cual figuraba una nutrida representación del bello sexo.

El señor Alcover, antes de la lectura de sus poesías, pronunció breves palabras de elogio y adhesión a la «Asociació» y a la obra que desarrolla, y otras de modestia respecto a sus cualidades físicas para leer sus poesías.

El auditorio no dió crédito a estas últimas y estuvo en lo cierto, pues durante el agradable rato con que se deleitó oyendo a Alcover quedó plenamente demostrado que el valor intrínseco de las composiciones corre parejas con el aliento vital que les da la declamación del señor Alcover.

Este recitó «Les Esposales», trazado sobre el pasaje bíblico de la boda de Rebeca e Isaac; «Certamen», deliciosa composición llena de finura alada; «El foraster a Mallorca», elogio de nuestra isla y sus bellezas; «En la badia de Pollensa», composición que últimamente volvió a tener actualidad; «Desolació», una de las mejores composiciones de la musa elegiaca de Alcover; «Proverbis y Hal-kais» estrofas cortas, llenas de intención, que fueron muy celebradas; «Glosa», bello tributo del ilustre vate a nuestra poesía popular; «Al bencedor de Port Arthur», poesía en que aletea el espíritu trágico y en la cual un padre, el autor, lleva al general Moggi el consejo de un dolor igual; «Notes de Deyá», tan justas y penetrantes; «El Reli», con su perfume suave de los sueños infantiles y los «rondays»; «La Balanguera», tan sugestiva y que marca la iniciación de Alcover en nuestra lengua; «Anyorança», otra de las más bellas poesías elegiacas de Alcover; «Agar», en la que se desarrolla un tema bíblico; y finalmente «L'Hoste la poesia que dedicó Alcover a Rubén Darío y que fué dicha por su autor con una energía y un entusiasmo exaltados.

La concurrencia, que no se hubiera causado de oír al glorioso Poeta de Mallorca, aplaudió con efusión despues de cada poesía al señor Alcover, tributándole al final una calurosa ovación.

Fuó la de anoche una grata fiesta espiritual, de la que perdurará el recuerdo.

A mediados del próximo Abril ocupará la tribuna de la «Asociació» el ilustre publicista y poeta don Gabriel Alomar, que o dará una conferencia o leerá poesías; probablemente lo primero.

El tiempo
Telegramas recibidos
Soller 24 a las 9.45.—Barometro 755.6. Termometro 13. N. fresco. Mar gruesa. Cubierto.

Andraitx 24 a las 10.—Noroeste fresco. Rizada. Cubierto.

Arcudia 24 a las 10.30.—Continua temporal del N. N. E.

Teatros
Principal
La danzarina Felyne Verbist, ha aplazado su viaje y el sábado próximo a las seis volverá a presentarse por última vez, y estrenará un baile titulado «Fiesta popular mallorquina» música del notable compositor don Andrés Torrens, compuesto de coecos, mateixas y boleros.

Mlle. Verbist ha encargado un traje típico de payesa mallorquina, pues tiene el proyecto de incorporarlo a su repertorio para la tournée por América que va a emprender.

Asistencia Palmesana
Para hoy miércoles se anuncia en este salón el estreno de la película americana «El Policía Rural» interpretada por William Desmond.

Además se proyectarán los correspondientes episodios de la superserie «Búfalo Bill» y la cómica «A Patada Limpia».

DE INTERÉS GENERAL
Telegramas detenidos
Relación de los telegramas que se encuentran detenidos en la Central de Telégrafos por falta de señas de los destinatarios:

- De Inca, para Francisca Brunet, plaza San Antonio.
De Gandía, para Juana Company, calle Campaner, 7.
De Madrid, para Manuel Ceballos, vapor «Infanta Isabel de Borbón».
De Muro, para Margarita Vidal, Estrella, 18.
De Barcelona, para capitán vapor: «Torres y Bages».
De Madrid, para Pérez de Castro, Hotel Alhambra.
De Pollensa, para Francisca Coll, Fábrica, 81, Sta. Catalina.
De San Fernando, para José Cañellas, Cadena, mercería La Patria.
De Valencia, para Micaela Rigo, Reynés, 8, 2.º.
De Triana, para Catalina Bauzá, Mazagán, Son Española, 20.
De Las Palmas, para José Juan, calle Unión, 32.
De Hiron, para Ivaquín Sciano, calle Alcina.
De Cabrera, para María Borrer, calle del Rebeca, 22.
De Barcelona, para Agulló.
De Canals, para Juan Salas.
De la Laguna, para general Cullen Verdugo, Gobierno Militar.
De Ibiza, para Juana Llull, Fonda Gasparó.
De Madrid, para José Eslera, Esparteiros, 7.
De Sevilla, para María Josefa Fiol Mengos, Mifonas, 12.
De Melilla, para José Juan, plaza Mayor.
De London, para Green Percy, Green Hotel Continental.

¿Cuál es la casa que vende más barato toda clase de artículos de vestir? «LA FILADORA» porque cuenta con fabricación propia y tiene depósitos de fábricas.

HA TERMINADO EL PROCESO
Un ruidoso divorcio
Hace unos días dimos la noticia de haber regresado de Londres, de prestar declaración en un célebre proceso que tenía lugar ante los Tribunales de aquella ciudad, varios mallorquines vecinos de Deyá, Soller y Palma; y daremos hoy algunos detalles más acerca del particular. Acaba de celebrarse dicho proceso, uno de los más importantes quizás que se han celebrado ante los tribunales londinenses.

Resumiendo en pocas palabras el hecho, diremos que el Coronel del ejército inglés Mr. Dennistoun se casó con la señorita, también inglesa, Dorothy Muriel. El matrimonio habíase verificado en Inglaterra y al cabo de poco tiempo, por no congeniar los esposos, divorciáronse en Francia.

Tempo despues la señora Dorothy Muriel no se conformó con lo convenido an-

te los jueces de la vecina nación y pidió ante los tribunales de Londres que fuese roto el pacto de divorcio hecho en Francia, y que el Coronel Dennistoun se reintegrase a su hogar y que le fuesen satisfechos los daños y perjuicios que la separación le había ocasionado.

Durante el tiempo en que el señor Dennistoun estuvo separado de su primera esposa, trabó amistad primero y se casó despues con la viuda del célebre Lord Carnarvon, quien, como recordarán nuestros lectores por haberlo publicado toda la prensa, descubrió la tumba de Tutankamen.

Antes de entablar el proceso, la señora Dorothy Muriel tuvo relaciones amistosas, según se dice, con el señor Bolin, Delegado que fué de España en la conferencia internacional de Génova, demostrándose en el proceso que dichas relaciones no fueron lícitas.

Parece ser también que la referida señora vino a Mallorca en compañía del oficial del «Ejército ruso don Nicolás de Fridman Kochevskoi, hospedándose en el Grand Hotel de Palma y realizando excursiones por esta isla.

De todo ello hubieren dado fe los testigos mallorquines que fueron a Londres, pero no ha habido necesidad de que declarasen, por cuanto en mitad del proceso el Presidente del Tribunal manifestó que las pruebas aducidas eran más que suficientes para denegar la petición formulada por Lady Dorothy Muriel.

En conclusión: Los Tribunales londinenses han declarado válido el divorcio y no haber lugar a la demanda interpuesta por la ex-esposa del Coronel Dennistoun.

Publicaciones recibidas
ECONOMIA Y FINANZAS MALLORQUINAS.—El número de esta Revista correspondiente al 15 del actual inserta el siguiente sumario: «Los Francos Bancarios, por Jaime Luis Pou Moragues.—Banco Agrícola, por Pedro Martínez Rosich.—Mallorca, tierra porca, por Antonio Mulet.—El Seguro sobre la Vida, por Pedro Vidal.—Crónica local.—Crónica general.—Revista de Mercados.—Ecos bursátiles.—Bolsa de Barcelona.

PARA LAS CLASES PASIVAS
La revista anual
En el próximo mes de Abril, se pasará la revista anual de Clases Pasivas, ante el Interventor de Hacienda de esta provincia con arreglo a las instrucciones publicadas en el «Boletín Oficial» de esta provincia de fecha 17 del corriente en los días que a continuación se expresan desde las diez de la mañana hasta la una de la tarde en la forma siguiente:

- Días 14, 15 y 16.—Pensionados Remuneratorios y Jubilados.
Días 17 y 18.—Montepío Civil.
Días 20, 21 y 22.—Montepío Militar.
Días 23, 24 y 25.—Retirados.
Días 27, 28 y 29.—Nóminas sin distinción.

De Instrucción
Los derechos para las oposiciones
De Real orden se ha dispuesto que se fijen los derechos de examen que durante el actual ejercicio han de satisfacer los aspirantes que pretendan tomar parte en las oposiciones que se anuncian para la provisión de plazas que dependan del departamento ministerial de Instrucción pública y Bellas Artes, en los términos siguientes:

Oposiciones a plazas dotadas: Con 5 mil o más pesetas, 75 pesetas; de 4.000 a menos de 5.000, 50 pesetas; de 3.000 a menos de 4.000, 40 pesetas; de 2.000 a menos de 3.000, 30 pesetas; de menos de 2.000, 25 pesetas.

En las oposiciones restringidas para la mejora de sueldo en el escalafón del Magisterio, en las que se proveen plazas de distintas dotaciones, se abonarán por los opositores del primer grupo (6.000 a 8.000 pesetas), 75 pesetas, y por los del segundo (3.500 a 5.000), 40 pesetas.

En las restringidas que se convoquen para el paso del segundo al primer escalafón, se abonarán 25 pesetas.

Toma de posesión
Ha tomado posesión en propiedad de la Escuela de niñas de Fornalutx doña Elena Serrano Mestre.

Nombramiento de maestros
Ha sido nombrada por la Sección administrativa de 1.ª enseñanza, Maestra

Neumáticos MICHELIN
La casa que vende más de Palma
y la más experta en este artículo
GARAGE GOMILA
(CASA DE CONFIANZA)
Marina, 11 y 13 Tel. 326
NOTA.—Única casa en Palma que vende los neumáticos Garantizados.



WHY WASTE GOOD FOOD?
No matter how excellent the meat and vegetables and fruit, the full enjoyment of their flavours depends upon
GOOD COOKING
But first-class cookery is impossible without
THE BEST COOKING UTENSILS
For Palma's largest assortment of Kitchen Articles, go to
Andrés Buades
8, Cort Square, near the Town Hall

En Montesión, fiesta de la Anunciación de la Sma. Virgen, a las ocho, habrá Misa en el altar de la Congregación; con música, lectura, plática y Comunión general.

Al final de la Misa se cantará la Salve y habrá imposición de medallas de la Virgen del Pilar.

Este día, se puede ganar indulgencia plenaria con las condiciones ordinarias.

Visita
A Ntra. Sra. de la Anunciación, en el Hospital.

En Montesión, fiesta de la Anunciación de la Sma. Virgen, a las ocho, habrá Misa en el altar de la Congregación; con música, lectura, plática y Comunión general.

Al final de la Misa se cantará la Salve y habrá imposición de medallas de la Virgen del Pilar.

Este día, se puede ganar indulgencia plenaria con las condiciones ordinarias.

Visita
A Ntra. Sra. de la Anunciación, en el Hospital.

En Montesión, fiesta de la Anunciación de la Sma. Virgen, a las ocho, habrá Misa en el altar de la Congregación; con música, lectura, plática y Comunión general.

Al final de la Misa se cantará la Salve y habrá imposición de medallas de la Virgen del Pilar.

Este día, se puede ganar indulgencia plenaria con las condiciones ordinarias.

Visita
A Ntra. Sra. de la Anunciación, en el Hospital.

En Montesión, fiesta de la Anunciación de la Sma. Virgen, a las ocho, habrá Misa en el altar de la Congregación; con música, lectura, plática y Comunión general.

Al final de la Misa se cantará la Salve y habrá imposición de medallas de la Virgen del Pilar.

Este día, se puede ganar indulgencia plenaria con las condiciones ordinarias.

Visita
A Ntra. Sra. de la Anunciación, en el Hospital.

En Montesión, fiesta de la Anunciación de la Sma. Virgen, a las ocho, habrá Misa en el altar de la Congregación; con música, lectura, plática y Comunión general.

Al final de la Misa se cantará la Salve y habrá imposición de medallas de la Virgen del Pilar.

Este día, se puede ganar indulgencia plenaria con las condiciones ordinarias.

Visita
A Ntra. Sra. de la Anunciación, en el Hospital.

En Montesión, fiesta de la Anunciación de la Sma. Virgen, a las ocho, habrá Misa en el altar de la Congregación; con música, lectura, plática y Comunión general.

Al final de la Misa se cantará la Salve y habrá imposición de medallas de la Virgen del Pilar.

Este día, se puede ganar indulgencia plenaria con las condiciones ordinarias.

Visita
A Ntra. Sra. de la Anunciación, en el Hospital.



S. MORANTA
Almacén de Material Eléctrico—Motores Siemens—Aparatos y accesorios de Radio—Lámpara Philips—Accesorios y lámparas para Auto
Monjas, 7

CENTINELAS
DE LA SALUD
BOMBONES SANIX
Delicioso y único purgante a base de FRUTAS LAXATIVAS
ESPECIALMENTE INDICADO CONTRA LA OBESIDAD Y ESTREÑIMIENTO HABITUAL
Caja de 20 dosis: Ptas. 2'40
Principales Farmacias y Droguerías

CASH WERNER
Pianos Autopianos Máquinas parlantes Discos Alquires y Venta a Plazos
Unión, 6 Palma

# SERVICIO TELEGRAFICO

De nuestra agencia particular

## De Madrid

### El nuevo

### régimen

#### El Consejo del lunes

Madrid 23 a las 24.—A las nueve de la noche terminó la reunión del Directorio.

El general Vallespina manifestó que no asistieron los subsecretarios y que se examinaron varias ponencias sin interés.

Solo una—agregó—es importante y se refiere a la situación de los terrenos de propiedad particular y del Estado, cedidos a cánón y a censo en Ceuta y Melilla.

Está—siguió diciendo—es asunto enojoso y difícil, que ha dado lugar a muchos expedientes, y queremos resolverlo a fondo para terminar de una vez.

En Marruecos—terminó—se sigue sin novedad.

#### La Diputación de Jaén

Jaén 24.—Para facilitar la labor del gobernador en la designación de los nuevos diputados provinciales, han presentado la dimisión de sus cargos los que hasta ahora formaban la Corporación provincial.

Nuevo concejal del Ayuntamiento de Jaén

Jaén 24.—Ha sido nombrado concejal de este Ayuntamiento Juan Bautista Saenz.

#### Vallespina y los periodistas

Madrid 24 a las 20.—El general Vallespina despachó con el Rey.

A la salida manifestó que había firmado una combinación de personal de intendencia y destino de un general de artillería.

Interrogado cuando se nombrará el sustituto del general Zubia en la Dirección general de la guardia civil contestó que hasta dentro de dos días no se firmará el nombramiento.

#### Firma regia

Madrid, 24 a las 20.—Se ha facilitado la siguiente firma regia:

#### Guerra

Proponiendo para el mando de las Comandancias de Salamanca y Estepona, respectivamente, a los tenientes coroneles de carabineros don Ramón Navarro Rodríguez y don Sixto Martínez Almonat.

Concediendo el pase a la primera reserva con el sueldo correspondiente a su empleo en dicha situación al interventor del ejército don Santiago Sainz.

Promoviendo al empleo de interventor del ejército a don Gonzalo Fernández de Córdoba.

Disponiendo que el general de brigada don Joaquín Basalduero cese en la brigada de artillería de la undécima división y pase a la primera reserva por edad.

Promoviendo al empleo de general de brigada al coronel de artillería don Victoriano Pérez.

Nombrando general de brigada de la segunda división a don Juan Sirvent.

#### Fomento

Jubilando al ingeniero-jefe de primera clase del cuerpo de Agrónomos don Agustín Alfaro.

#### Instrucción pública

Modificando el capítulo 7.º del reglamento del Instituto Geográfico sobre condecoraciones ya acordadas de la orden civil de Alfonso XIII.

### La cuestión

### de Marruecos

#### La circunscripción de Kandussi

Melilla 23.—Se ha encargado de la circunscripción de Kandussi el teniente coronel León, cesando en el mando el teniente coronel Martínez.

#### Moros ametrallados

Melilla 23.—Desde Sidi Messando se hizo fuego de ametralladora contra varios grupos rebeldes, ocasionándoles algunas bajas.

#### El enemigo cañoneado

Melilla 23.—La batería de la posición de Afraun cañoneó la cábila de Borregones, ahuyentando a las guardias enemigas próximas.

—Desde Tafersit, Collado de Benitez,

Aldea y Casa Fortificada fueron también ahuyentados algunos grupos de enemigos.

#### Otro muerto en accidente de aviación

Larache 23.—Se ha verificado el entierro del sargento Frías, muerto en accidente de aviación.

#### Liautey en Casablanca

Larache 23.—Ayer llegó a Casablanca el general Liautey.

Su viaje tiene por objeto estudiar el presupuesto del Chanía.

#### El cadáver del capitán Navarrete

Larache 23.—Mañana será trasladado a la Península el cadáver del capitán del Tercio don Gabriel Navarrete.

#### Fallecimiento de un teniente aviador

Melilla 23.—En el Hospital de la Cruz Roja ha fallecido el teniente aviador don Carlos López Hidalgo, víctima de un accidente de aviación en el aeródromo de Tamina.

Se produjo la fractura de la columna vertebral, lo que le ocasionó parálisis total.

Velaron el cadáver compañeros de armas del finado.

El entierro se verificará mañana.

### Noticias

### generales

#### En Marraqués se hundió un hotel

Larache, 23.—En Marraqués se hundió la techumbre del comedor de un hotel en el momento de servirse la cena a los huéspedes.

Dos de ellos resultaron muertos y varios heridos gravemente.

#### Rebelión a bordo

Larache, 23.—Anteayer fondeó en este puerto el vapor «Belma Sicilia», cuya tripulación se había sublevado, solicitando por un súbdito portugués de ideas bolcheviques.

El capitán del barco se hirió gravemente al dispararse la pistola, ingresando en el hospital.

El promotor de la sublevación ha sido detenido.

#### El pistolero Torres Escartin

Valladolid, 23.—En el correo de Avila ha salido para Zaragoza, conducido por la guardia civil, el pistolero Rafael Torres Escartin, que llegó procedente de la prisión celular de Oviedo; le llevan para responder en la causa que se le sigue por el asesinato del cardenal Soldevilla.

#### Entierro del capitán Navarrete en Cádiz

Cádiz, 24.—El vapor «Isla de Menorca» trajo el cadáver del capitán Navarrete, de la segunda bandera del Tercio, muerto en la operación de Larache el día 19.

A las cuatro de la tarde fué el entierro, presidiéndolo los gobernadores civil y militar, el alcalde y representaciones militares.

En nombre de la familia vino de Madrid don Octavio Navarrete.

Acompañando el cadáver venían desde Larache el teniente Herranz, los cabos Navarriño y Taboada y el asistente Hellin.

Las fuerzas de la guarnición tributaron honores al cadáver.

El capitán don Gabriel Navarrete mandaba la segunda bandera en sustitución del comandante Silva, que se encuentra enfermo.

#### Robo de un muestrario de alhajas

Algeciras, 23.—En el domicilio del comandante de Oficinas Militares don Lino García se cometió un robo en la madrugada última.

El señor García, que también es representante de una importante casa de relojes de Madrid recibió la visita de un viajante, quien consideró que guardando aquí el muestrario de que era portador estaría más seguro que llevándose al Hotel en donde se hospedaba así quedó acordado.

A la mañana siguiente la sorpresa del comandante fué grande al notar que del

muestrario que está valorado en 30.000 pesetas, habían desaparecido algunas alhajas por valor de 7.000 pesetas.

Avisada la policía ésta comenzó rápidamente los trabajos para descubrir a los autores, que no han sido hallados.

Para cometer el robo los ladrones forzaron la cerradura de una puerta, sin que los inquilinos notaran el menor ruido.

#### Los marqueses de Villalobar

Madrid, 23 a las 24.—Anoche marcharon a Bruselas los marqueses de Villalobar.

#### Funerales

Cádiz, 23.—En el templo de San Francisco se celebraron funerales en sufragio del que fué director de la Construcción Naval don Adolfo Navarrete.

Asistió gran concurrencia.

#### Los Reyes en Novedades

Madrid, 24 a las 16.—Anoche asistieron los Reyes por primera vez al teatro Novedades, donde se celebraba una función benéfica.

#### General a la reserva

Madrid, 24 a las 16.—Ha pasado a la reserva, a petición propia, el general Enciso.

#### Asamblea de conserveros

Madrid, 24 a las 16.—En el ministerio de Trabajo se ha celebrado una asamblea de conserveros, bajo la presidencia del subsecretario señor Aunós.

Se ha constituido la Mesa.

### El asunto

### del Banco de Castilla

#### Un sumario derivado

Madrid 23 a las 24.—El Juzgado especial nombrado por la Audiencia para entender en el sumario derivado de la suspensión de pagos del Banco de Castilla por la querrela interpuesta por el Fiscal de la Audiencia, siguió trabajando estos últimos días.

Después de admitir el escrito del Fiscal celebró una conferencia con éste y con el presidente de la Audiencia.

## Del Extranjero

### Estados Unidos

#### Botadura de un buque

Nueva York 24. (Radiograma).—Será botado al agua en Cambin (New Jersey) el buque porta-aeroplanos más grande de la marina norteamericana.

El buque desplaza 35 mil toneladas y puede cobijar a bordo 70 aeroplanos y viajar a una velocidad de 33 nudos por hora.

#### Exposición universal en Filadelfia

Washington 24. (Radiograma).—El Presidente Coolidge ha invitado oficialmente a todas las naciones de la tierra, para que participen en la Exposición Universal, que se celebrará el año próximo en Philadelphia.

#### Ejercicio arriesgado de los aviadores

Nueva York 24. (Radiograma).—Dos aviadores provistos de paracaídas, se lanzaron desde una altura de 900 metros, abrieron los paracaídas después de una emocionante y escalofriante caída libre de seiscientos metros, llegando al suelo sanos y salvos.

#### La cuestión de Tacna y Arica

Washington 24. (Radiograma).—El Presidente Coolidge ha nombrado al general Pershing, árbitro en el plebiscito de Tacna y Arica.

### Arabia

#### Protesta contra Balfour

Londres 23. (Radiograma).—Según telegramas de Palestina los empleados árabes, cristianos y musulmanes se han declarado en huelga con ocasión de la llegada de Balfour, que estará aquí el 1.º de abril próximo.

Las autoridades inglesas han tomado grandes precauciones.

### Rusia

#### Viaje de un «globetrotter»

Minsk 24. (Radiograma).—Ha llegado a esta ciudad el «globetrotter» portugués

El juez estudió el escrito y el fiscal ordenó diferentes actuaciones.

En la mañana del sábado compareció ante el juez especial el exinterventor del Banco.

Su declaración fué extensísima, terminó después de las dos de la tarde; volvió a reanudarse a las seis y a las nueve y media de la noche finalizó la declaración.

A las citadas diligencias asistió el fiscal.

En los días de ayer y de hoy continuaron prestando declaración otros intervinientes.

Según se dice, en la querrela interpuesta por el fiscal con motivo del nuevo aspecto tomado por el asunto del Banco de Castilla, no se acusa al señor Ruysés, sino que únicamente se le cita para que preste declaración.

### Foot-ball

#### Palabras del Rey acerca del «team» argentino

Madrid 23 a las 24.—Los periódicos publican juicios críticos relacionados con el partido de ayer.

Todos coinciden en afirmar la superioridad del team argentino.

El Rey, hablando durante el partido con las personas que le acompañaban dijo:

—Indudablemente se entienden mejor los argentinos. Que ganen ellos o nosotros igual dá, pues al fin y al cabo somos, espiritualmente, hermanos.

Los equipos argentinos dicen que el «Atlético», con quien jugaron el jueves, era más enemigo, y creían que en España se jugaba mejor a futbol.

### Los restos de Ganivet

#### Hablará «Xenius»

Madrid 23 a las 24.—En la sesión necrológica que se celebrará en el Paraninfo de la Universidad, con motivo de la llegada de los restos de Ganivet, hablará entre otros Eugenio D'Ors.

Alejandro Hadasch, en su viaje alrededor del mundo.

#### Accidente de aviación.—Cuatro muertos

Moscú 24. (Radiograma).—Cerca de Tiflis, tres notables comisionados de los soviets, que viajaban en un aeroplano, debido al incendio del motor, cayeron al suelo, quedando muertos, así como el piloto.

### Canadá

#### Un terremoto

Ottawa 23. (Radiograma).—En los aparatos de sismología de este Observatorio, se ha registrado un terremoto esta madrugada, cuyo epicentro estaría a una distancia de 5.300 millas.

### Argelia

#### ¿La misión Tranin - Duverno donde está?

Argel 23. (Radiograma).—El gobernador de la Costa de los Somalis, telegrafía que no tiene noticias de la misión Tranin-Duverno.

### Perú

#### Protesta contra el plebiscito de Tacna y Arica

Lima 24. (Radiograma).—El Parlamento de esta nación en telegrama dirigido al Presidente chileno Alessandri, ha protestado contra el plebiscito de Tacna y Arica.

### Yugoeslavia

#### Un bloque nacional

Belgrado 23. (Radiograma).—En la Cámara, el jefe de la oposición anuncia la formación de un bloque de inteligencia nacional, que comprenda todos los partidos.

### Inglaterra

#### Proposición rechazada

Londres 24. (Radiograma).—En la Cá-

mara los diputados rechazaron la proposición de Macdonald, que reducía el presupuesto de Marina.

Macdonald criticó también el establecimiento de la base naval de Singapore.

Terminado el incidente la Cámara votó el presupuesto de Marina.

#### El príncipe de Gales al Sur de África

Portsmouth 24. (Radiograma).—El domingo el príncipe de Gales embarcó en este puerto para efectuar el viaje que tenía proyectado al Sur de África.

#### Las fronteras de Slewig

Londres 24. (Radiograma).—El «Daily Telegraph» dice que Dinamarca ha informado al gobierno inglés de las inquietudes que ha dado origen el asunto de las fronteras del Slewig.

#### Homenaje a Lord Curzon

Londres 24. (Radiograma).—En la Cámara de los Comunes los diputados han rendido un homenaje a la memoria de lord Curzon.

### Alemania

#### Carreteras especiales para automóviles

Berlin 24. (Radiograma).—Siguiendo el ejemplo de los Estados Unidos, Alemania va a empezar la construcción de carreteras especiales para los automóviles.

El primer gran camino que unirá Berlín con Aachen en la región del Rin, va a ser prontamente construido.

La cañada no pasará cerca más que de las grandes ciudades de Aachen, Duren, Colonia, Dusseldorf, Duisburg, Hamm, Bielefeld, Hannover y Berlin.

### Las elecciones

#### presidenciales

#### Mitín en Munich.—Habla el candidato Jarres

Berlin 24. (Radiograma).—El candidato conservador doctor Jarres habló en un gran mitín ayer en Munich criticando los esfuerzos de la oposición extrema nacional de resolver las diferencias religiosas entre el norte y el sur de Alemania con otra lucha religiosa.

#### Discurso de Hellpach

Berlin 24. (Radiograma).—Hablando en la ciudad de Dresden, Hellpach ha proclamado otra vez la necesidad de formar la gran Alemania compuesta por todos los pueblos de lengua alemana.

Y dijo que Alemania debía ingresar en la Liga de Naciones.

### Japón

#### Los extranjeros en el Japón

Tokio 24. (Radiograma).—La Cámara ha votado una ley por la que se autoriza a los extranjeros para que puedan adquirir propiedades en el Japón.

#### El proyecto naval británico en Singapore

Tokio 24. (Radiograma).—La erección de la nueva base naval inglesa de Singapore está causando considerables molestias en el Japón.

La prensa japonesa predice una nueva era de armamentos si el proyecto naval británico se lleva a cabo en la actualidad en Singapore.

### Reparaciones

#### Herriot proyecta un viaje a Londres

Londres 24. (Radiograma).—Según telegramas que publica el «Daily Herald» el jefe del gobierno francés Mr. Herriot está planeando un viaje a Londres para arreglar personalmente las divergencias entre Inglaterra y Francia.

### Bélgica

#### El pacto económico franco-belga

Bruselas 24. (Radiograma).—Se dice que al gobierno belga por mediación del ministro de Relaciones extranjeras ha pedido al gobierno francés que alargue el plazo para poder estudiar detenidamente las proposiciones del pacto económico franco-belga.

Las negociaciones que debían reanudarse el día 26 del mes actual serán probablemente aplazadas por tiempo indefinido.

# El pacto de garantía

**Los poderes aliados de acuerdo**  
Londres, 24. (Radiograma).—Los gobiernos de los poderes aliados han llegado a un acuerdo sobre los métodos que se han de seguir al tratar de la nota de intervención militar interaliada.

## La propuesta de seguridad del Gobierno alemán

Londres, 24. (Radiograma).—La oficina de asuntos extranjeros está solicitando de Berlín para que dé más detalles y explicaciones sobre su propuesta de seguridad, antes de formar una decisión final, o redactar un nuevo plan que contenga las proposiciones capitales hechas por el gobierno de Berlín.

## Las garantías que da Alemania

Washington, 24. (Radiograma).—El gobierno norteamericano ha sido informado por el gobierno de Berlín de las seguridades y garantías que ha dado a Francia y a Inglaterra para garantizar la paz de Europa.

Parece que el gobierno norteamericano ha sido también invitado a ser participante en dicho pacto.

## Turquía

### Se discute la ciudad de Kharput

Constantinopla, 23. (Radiograma).—Se asegura que las tribus curdas están preparando un nuevo ataque contra las tropas del gobierno de Angora, para recapturar la ciudad de Kharput.

### Estación radiotelegráfica

Angora, 24. (Radiograma).—El gobierno turco ha decidido construir en esta capital una estación radiotelegráfica ultrapotente para competir con las casas alemanas y norteamericanas.

### Dimisión del Gobierno

El Cairo, 24. (Radiograma).—Después de confirmarse la elección de Zagloul Bajá, el Gabinete Ziwar ha presentado la dimisión.

El Rey no la aceptó y la Cámara fué disuelta, habiéndose fijado la nueva elección para el día 23 de Mayo.

### Franklin Bouillon a Angora

Constantinopla, 24. (Radiograma).—Franklin Bouillon ha llegado a Angora, siendo acogido calurosamente por las más distinguidas personalidades.

## Italia

### Los Reyes de Inglaterra en Pisa

Pisa, 24. (Radiograma).—Los Soberanos Ingleses han visitado la ciudad.

### Misión automovilista

Roma, 24. (Radiograma).—Noticias recibidas de Eritrea, parecen indicar que la misión automovilista Tranin-Duverne ha renunciado a llegar a Djibouti, pues han

pedido buque para cargar sus automóviles.

## Cuba

### Manifestación de simpatía a Norteamérica

Habana, 24. (Radiograma).—Con motivo de celebrarse demostraciones en homenaje de Norteamérica por el gobierno cubano en señal de gratitud por la devolución de la isla de Pinos entregada a Cuba después de veintidós años de ocupación americana, los estudiantes de esta capital organizaron una contramanifestación antiamericana que fué disuelta por la policía, resultando muchos heridos.

## Polonia

### Tren descarrilado.—Muertos y heridos

Varsovia, 24. (Radiograma).—El tren expres Varsovia-Krakau, descarriló ayer cerca de Rogov.

Tres pasajeros fallecieron a causa del accidente y muchos resultaron heridos de gravedad.

## Bélgica

### Fallecimiento de la ex-emperatriz Carlota

Bruselas, 24. (Radiograma).—Telegramas recibidos de esta capital anuncian que la ex-emperatriz Carlota de Méjico murió ayer en esta ciudad a la edad de 84 años.

## La Sociedad de Naciones

### El pacto de Ginebra

Londres 24 (Radiograma).—En la Cámara de los Comunes se ha suscitado hoy un gran debate al tratar del pacto de Ginebra.

Henderson, Lloyd George, Macdonald y Fisher, tomaron parte activa en la discusión, analizando y diseccionando el documento en el cual el propio Chamberlain considera al pacto muerto y burlado.

## Finlandia

### Tulenheim ha sido encargado de formar Gobierno

Helsingfors 24 (Radiograma).—Ha sido encargada la formación de nuevo Gobierno finlandés al profesor Tulenheim.

## Francia

### El tratado comercial franco-alemán

Paris 24 (Radiograma).—Ayer se continuaron las negociaciones para el tratado comercial e industrial franco-alemán.

### La cuestión de Alsacia

Paris 24 (Radiograma).—El diputado alsaciano y comunista Huber, piensa pro-

nunciar esta tarde en la Cámara el primer discurso en alemán, tratando de la cuestión de Alsacia.

Huber no sabe hablar francés sino alemán y el dialecto alemán-alsaciano.

### Impresión de Bolsa

Paris 24 (Radiograma).—Los valores de arbitraje siguen la baja de la libra, además están menos ofrecidos.

Los valores franceses aunque muy ofrecidos presentan gran resistencia.

Las sociedades de crédito muy firmes.

Los ferrocarriles presentan una ligera reacción sobre los precios de ayer.

Los fondos del Estado bastante sostenidos.

### La aviación indochina militar

Paris 24 (Radiograma).—El capitán aviador Kremer que ha llegado de la Indochina, ha declarado al redactor de la agencia Havas, la magnitud de la obra que ha realizado la aviación militar indochina desde la época de su fundación en el año 1918 y su gran importancia para la colonia.

### Cantor fallecido

Paris 24 (Radiograma).—Ha fallecido en esta capital el célebre cantor Melchisedec.

### Viaje aéreo

Lyon 24 (Radiograma).—Los aviadores Lemaitre y Arrachard, han llegado a esta ciudad de donde saldrán para Villacoublay.

### Informe aceptado

Paris 24 (Radiograma).—El informe de Berenguer a la comisión de Hacienda del Senado, demostrando el actual equilibrio del presupuesto, fué aceptado unánimemente.

Los ingresos exceden a los gastos en 473 millones de francos.

### La industria de aeronaves en Alemania

Paris 24 (Radiograma).—Se anuncia oficialmente la llegada a esta capital de una delegación alemana de expertos en aeronáutica, para dentro de breves días, cuya visita tiene por objeto tratar con el Consejo de Embajadores sobre las restricciones que impiden el desarrollo de la industria de aeronaves en Alemania.

Se harán grandes esfuerzos para abolir las restricciones que impiden a Alemania el establecimiento de grandes líneas de transportes y pasajeros a través de Alemania y en combinación con los aliados y para poder construir los aparatos necesarios.

### Influencia moral de Francia en el Japón

Marsella 24 (Radiograma).—Claudel, embajador del Japón, ha llegado a esta ciudad y ha declarado la gran influencia moral que Francia ejerce en el Japón y que cada día va en aumento.

Insiste sobre la profunda impresión que produjo en los miembros de la misión japonesa Yumagata, su visita a la Indochi-

# CINE MODERNO

SALÓN PREDILECTO

En Palma a las 8

Éxito extraordinario de

## UN COWBOY DE LA BROADWAY

4 partes, por WILLIAM DESMOND

## GOSETTE (final)

y la chistosísima comedia en dos partes **Caído del cielo** por la famosa troupe MACK SENNETT

## REY SIN REINO

Mañana-Pinal de y la grandiosa exclusiva

## LA ETERNA LLAMA

LA DUQUESA DE LANGEAIS

según el famoso drama de Honorato de Balzac, creación Inmejorable de la Insigne actriz

## NORMA TALMADGE

película de gran lujo e interesantísimo argumento

# NERVIOS

Calma y cura las exaltaciones nerviosas el

Elixir Polibromurado REY

Venta: Farmacia REY - Colón, 8

## Compañía Trasmediterránea

Barcelona

Servicios para 1925

### Salidas de ALICANTE para:

Orán - Melilla - Almería.	Lunes (16 horas).
Ibiza - Palma (correo)	Martes (13 horas)
Barcelona (directo)	Miércoles, (14 horas)
Valencia - Barcelona (quincenal).	Jueves (17 horas)
Canarias (correo)	Cada dos sábados (20 horas)
Cette	Semanalmente

Para Informes: Delegación de la Compañía. Paseo de los Mártires, n.º 3 (bajos)

### Salidas de ORÁN para:

Melilla - Almería	Martes (17 horas)
Alicante - Barcelona	Sábados (16 horas)

Pasajes, fletes e informes en Orán:

Don José M.ª TINTORÉ - 13, Place République

### VINOS OSBORNE COGNACS

# 6

Tazas con plato porcelana muy transparente

Ptas. 6

# LA CARTUJA

EL DIA publica diariamente ocho páginas

# Revista de Prensa

## Otra ofensiva de las derechas

De «La Voz»

«Las derechas tienen un modo de reformar la enseñanza extraordinariamente expeditivo. Un día piensan que sería mejor el negocio para los industriales de la instrucción pública si no existiera la enseñanza oficial, y a remeten contra ésta, proponiendo una serie de reformas escalonadas que determinan su desaparición, y la entrega del profesorado a la concurrencia en torno de las instituciones religiosas, únicas que quedarían en condiciones de realizar la demanda de profesores titulados. Eso sí; proclaman que no les impulsa ningún propósito de combate contra la enseñanza oficial, aunque ordenan sus soluciones particulares en forma que no le quede nada que hacer a aquella. Otro día, usando de la fuerza del voto, de ese voto nefando para las derechas, borran las subvenciones municipales que se concedían a las escuelas neutras, pero mantienen en vigor aquellas de que venían disfrutando las escuelas católicas. Y, finalmente, por sí la Escuela Superior del Magisterio es una plataforma neutral de todas las doctrinas, ya que en ello no se pregunta a los profesores por su filiación política, sino que se les exigen acreditar su competencia, también van las derechas contra la Escuela Superior del Magisterio. No deja de ser una virtud este afán de las derechas por destruir todo vestigio de pensamiento liberal.

Pero contra esa virtud del sectarismo ultrarreaconario están las realidades, que piden plaza en estos momentos en que tanto se habla de eso: de una política de realidades. No hay que entrar en el examen de la Escuela Superior del Magisterio en cuanto organización. Como todos los organismos del Estado, tendrá sus deficiencias. Pero si al árbol ha de conocerse por sus frutos, los que da la referida Escuela son bien evidentes. Por ella han pasado numerosos inspectores de escuelas y profesores de normales, que han lleva-

do, no ya aires de renovación a la enseñanza, sino incluso principios de decoro personal y profesional. Desde que se fundó la Escuela Superior del Magisterio es, en el orden docente, otra la labor que se realiza en las escuelas normales y en las escuelas primarias, sobre las cuales está siempre vigilante el inspector con una preparación pedagógica moderna y un más alto criterio respecto a la función de enseñar que los habituales en tiempos anteriores. Pero no son posibles además, gracias a la gestión de los inspectores que han pasado por la Escuela Superior del Magisterio, las tropelías que se cometían antaño por las autoridades provinciales, que con la enseñanza pública hacían política. Ahora, por el elevado concepto que tienen en sí mismos los que han obtenido una preparación intelectual sólida y amplia, aquellas autoridades procuran dejar al abrigo de un prudente respeto lo que atañe a la instrucción pública, porque saben que unos inspectores celosos les saldrían al paso con la fuerza moral de su oposición contra toda arbitrariedad. La Escuela Superior del Magisterio ha tenido, por tanto, entre otras eficacias, la de rodear de los más altos prestigios una función tan importante a la sociedad como la inspección de la enseñanza.

Si éste es el fruto del árbol, bien está el de la Escuela Superior del Magisterio. ¿Hay en ella algo que corregir? Pues corríjase. Lo intolerable es que, logrado por aquel centro docente el mejoramiento de la enseñanza oficial y, lo que no es menos importante, el respeto para aquella, incluso contra los intereses de la enseñanza privada; lo intolerable es, repetimos, que por sugerencias de los defensores de ésta se dé al traste con el organismo productor de los resultados que dejamos consignados. Convendrá a las derechas y a la enseñanza privada que ellas patrocinan, que desaparezca la Escuela Superior del Magisterio precisamente porque la eficacia de la misma les perjudica en sus inte-

reses particulares. No nos cuesta nada aceptarlo. Pero la Instrucción pública en España no puede estar a merced de las conveniencias no ya de las derechas, sino de quienes se dedican particularmente a la función pedagógica, quizá al amparo de una elasticidad de las leyes por nadie discutida. Que culden éstos su cercado atrayendo por la persuasión mayores contingentes de escolares; pero que quede por encima de los apetitos particulares la enseñanza oficial, que es la nacional. Y si ésta ha sido mejorada, como resulta evidente, desde que se estableció la Escuela Superior del Magisterio, en tanto sea perfeccionada ésta, resultará mejorada y exaltada la instrucción pública»

### Ganivet en España

De un artículo de Luis Bello:

«Con la sencillez y modestia que usó en vida, Ganivet habrá vuelto de incognito a esta España que tanto amó. Si todavía es tiempo, vaya, por lo menos, a recibirle alguien que comparta con el pueblo granadino ese deber, en nombre de sus compañeros y de nuestra España, que es la nuestra. Hay en Madrid—a pesar de todo—un Ateneo. Puede abrirse tregua para que al pasar las cenizas de Ganivet, recordemos su obra. Será preciso improvisar una vez más, después de haber esperado el cuarto siglo, y esto tampoco le sorprendería al espíritu creador de *Pío Cid*, que conocía tanto a su patria.

Igual está que estaba—podrá decir—España es la misma del 98. Por más de un concepto, vale la pena volver sobre esta afirmación, y demostrarla; pero hoy nos detendríamos, inevitablemente, a comparar a Ganivet del 98 con el de hoy. Es su propia figura la que nos interesa. Figura un poco ruda y bronca. Traída a nuestra convivencia social, dentro de nuestras tertulias, comercios y amistades, desterrarla con demasiada personalidad y no tardaría en salirse, dejándonos la impresión de habernos codeado con una estatua. Tampoco era blanda cera la complexión de otro hombre del 98: Costa; ni don Miguel de Unamuno se diferencia mucho de ellos. ¡Mal modelo de cortesanías Aristas, rígidas, hirientes; maneras francas, pero no efusivas, ni íntimas; pen-

samientos personales, por regla general intrasferibles... La España de esta época va dibujándose ya como fondo de las tres siluetas. Las demás se borran—o fueron siempre borrosas e indecisas—, y solo hoy otra que se acusa cada vez con más energía la silueta enhiesta de don Ramón del Valle-Inclán: Costa, Ganivet, Unamuno, Valle-Inclán: estos son los hombres que no crearon el 98, pero lo previeron o lo enjuiciaron. Su obra está impregnada de la sal amarga de esa fecha, y aunque, por valoración literaria, cada cual tendrá su lugar separado, una razón histórica los unirá siempre.

Siento haberme dejado llevar, sin necesidad y contra mi propósito, del criterio que ya tengo formado de antemano. Otros juicios interesarán más. Al llegar los restos de Ganivet serán muchos los españoles que lean por primera vez el Ideario, las Cartas. Otros volverán a buscarlas para refrescar lecturas no muy lejanas. Y habrá también quien le someta a la terrible revisión que cae fatalmente sobre los prestigios mejor fundados.

El público ha seguido, respetando la fama de Angel Ganivet, pues sus libros se venden hoy más que cuando murió. Pero leído ahora, en frío, con intención crítica, ¿ha ganado?, ¿ha perdido? ¿Qué resta hoy en pie del Ideario de Ganivet? Yo espero, confiado, que con ocasión del homenaje, su personalidad literaria crecerá. Esta confianza es fundada, y no faltará ocasión de verlo. Hoy empieza, en realidad, ese trabajo de revisión que han de hacerlo otros.

Los libros son pocos, lo cual más favorece que perjudica, si ofrecen variedad de géneros, como ocurre en este caso. Andan por el mundo, con vida propia, las ideas de Ganivet y las creaciones de *Pío Cid*. Tiene una simpatía y una fuerza de atracción singulares, que nace de ellos mismos, pero también de la extraña y enigmática personalidad de su autor y de su misteriosa muerte. ¿Qué dice aquel pañoso documento que sus deudos y amigos no se atrevieron a publicar? ¿Cuál fué la razón de su locura?

Los libros y el espíritu cruzarán toda España al mismo tiempo. No se esfuma-

tan fácilmente como una sombra pasiva y dócil, este español del siglo XIX, que tuvo grandes ambiciones de gloria y presenció la ruina de todos sus sueños. Para los que no podemos leerlos sin evocar sentimientos de la juventud, los libros bastan. En Granada o en Riga, Ganivet descansa en paz. Para mí, que no puedo desprender la historia de hoy de la fecha en que Ganivet puso fin a su vida, el paso de sus restos me parece continuación de aquella dolorosa faena con que la España del 98 liquidó su destino. Ganivet vuelve. Es el último repatriado.»

### Gran surtido de artículos para

### PRIMERA COMUNION

### y SEMANA SANTA

encontrará en los

### ALMACENES

### LE PRINTEMPS

San Nicolás, 1, 3 y 5

### INO VACILEI

Acuda a esta casa que ninguna la iguala en precios ni calidades

SASTRERIA: Caballero y Niños

ZAPATERIA: Calzados a medida a 25 pesetas par

# Dr. Lobisch

Especialista en las enfermedades de la piel, antes ayudante médico y jefe interno durante 3 años del ambulatorio para enfermedades de la piel y venéreas del Instituto médico-clínico de la Real Universidad Munich (Alemania).

### VILLA MODELO

esquina Avenida Conde de Salent, entrada calle San Miguel (frente carretera de Soller) Parada Tranvia.

Consulta de 9 a 1

# INFORMACION GENERAL DE LAS ISLAS

## Mahón

### El conflicto municipal

Celebró el Ayuntamiento el viernes sesión del pleno, presidiendo el Alcalde y asistiendo trece ediles.

Después de aprobarse los asuntos contenidos en la orden del día el Alcalde levantó la sesión y anunció que dirigiría algunas explicaciones al pueblo.

Se retiraron de la sala todos los concejales, excepto el señor Sintes, y quedó sólo en el estrado el Alcalde, con el tesorero y los empleados de Secretaría y Contaduría.

El señor Victory se extendió en consideraciones y explicaciones, dió una verdadera conferencia popular sobre presupuestos, reglamento de empleados, el conflicto municipal y otros asuntos ciudadanos. Desde su punto de vista, el señor Victory pronunció una plática doctrinal en un ambiente democrático.

En cuanto al conflicto, dijo que pudo solucionarse en veinticuatro horas y no se hizo por quien podía y en su opinión debía. Por su parte pudo también resolverlo mediante medidas a las que le violentaba apelar, porque habrían de recaer sobre compañeros, pero a los que irremediablemente hubiera debido recurrir de no haberse presentado los concejales hasta hoy retraídos.

Dió también el señor Victory algunas explicaciones sobre la supresión de consumos y sueldos de los empleados, hizo presente que desde hace diez y seis días no pueden reunirse la Comisión Permanente y el Ayuntamiento y que ha expirado el plazo reglamentario para dejar ultimados los proyectos de presupuestos y Reglamento de Empleados que debe precederle.

Lamenta que el Gobernador no se haya dignado contestar las dos cartas y el telegrama relacionados con el conflicto municipal, que le escribió.

Terminadas sus explicaciones manifestó el señor Victory que tal como está la situación, puede solucionarse el conflicto con una determinación personal, que entienda es posible adoptar sin mengua del prestigio de la Alcaldía, ni de la disciplina municipal.

Concretó su resolución, que es la de dimitir el cargo de alcalde, que por acuerdo del Ayuntamiento ejerce, pero añadió, sinceramente y francamente, que para fundamentar su renuncia no calcará el retinario cliché de la falta de salud o la sobreocupación, sino que usa y llanamente dirá la verdad; dimitir porque le falta el apoyo y la asistencia de casi todos los señores concejales y sin tal cooperación no juzga factible el ejercicio de la Alcaldía presidencia.

Comentando la actitud del señor Victory dice «La Voz de Menorca»:

«En medio del pueblo, seguimos atentos, neutrales e imparciales el curso del conflicto municipal.

Es bien sabido que somos acérrimos partidarios de que los ayuntamientos se formen por elección libre con sufragio universal y que en principio o doctrinalmente no los

admitimos por designación de un poder o autoridad de carácter personal.

No nos incumbe juzgar críticamente la gestión del señor Victory en la Alcaldía de Mahón.

Pero aun con todas estas salvedades y fijos en nuestro punto de vista, podemos decir pública, leal y sinceramente, que reconocemos que don Antonio Victory Taltavull ha puesto en el ejercicio del cargo de alcalde toda su voluntad, su inteligencia, su celo y su amor a Menorca en general y a Mahón en particular, cualidades notorias e innegables.

La verdad y la justicia por encima de todo.»

### La fiesta del árbol

A causa de los fuertes temporales no se pudieron ultimarse los trabajos preparatorios para poder celebrar el día 22 del actual la Fiesta del Arbol, como se había anunciado; y tendrá lugar el domingo día 29 del presente mes.

### El suceso del «Scillier»

A primera hora de la tarde, del jueves entró en este puerto, amarrando de popa al muelle del Fonduco, el vapor mercante belga «Scillier», de 1.685 toneladas de registro, matrícula de Amberes y perteneciente a la Compañía Lloyd Royal Belga.

Este buque procedía de Barcelona y se dirigía a Tánez (Marruecos) con lastre. La tripulación se compone de 23 hombres.

El motivo de la llegada del vapor «Scillier» es que el capitán Mr. A. D. Derye Kere, poco antes de las doce de la mañana, cuando se hallaba a la altura de Cala Mezquita se disparó un tiro en la cabeza, con orificio de entrada en la sien derecha y salida por la sien izquierda, herida de pronóstico reservado y que le ocasionó la pérdida de la visión.

Después de la desgracia se hizo cargo del buque el primer oficial y por estar cerca de aquí mandó hacer rumbo al puerto.

Una vez amarrado el «Scillier» pasó a bordo el intérprete de Sanidad señor Conforto, que, enterado de lo ocurrido, mandó aviso al Director de la misma señor Aristoy, quien, junto con el médico forense señor Blanch, se trasladó al barco procediendo seguidamente a la primera cura.

Luego fué también a bordo el representante de Francia señor Moysi, que tiene a su cargo el consulado de Bélgica.

Se personó también allí el Juez de Marina segundo comandante don Manuel Jerez, con el secretario, y tomó declaración llenándose los trámites de rigor.

Ayer al anochecer el capitán Mr. Derye Kere, fué trasladado, en una camilla, al Hospital civil siendo conducido por marineros y acompañado del primer Oficial.

Ingresó en estado grave, ocupando una habitación reservada. Tiene 36 años, es casado y natural de Amberes.

El capitán mencionado atentó contra su vida impulsado por los disgustos que le daba uno de los tripulantes indisciplinado e insubordinado y al cual según rumores, hubo que manlear y poner amarrado.

El viernes a la madrugada entre las 5 y

las 6 el rebelde en cuestión consiguió fugarse y a lo largo de las amarras pasó a tierra. Seguidamente por el andén adelante se dirigió a la carretera de Villa Carlos donde semidesnudo y maltrecho le encontró un viandante, quien le acompañó hasta la fábrica de gomas de don J. Codina, en la calle de San Manuel, donde los operarios le auxiliaron, proporcionándole algún alimento, ya que, según dijo, hacía muchas horas que no había comido.

Desde allí fué conducido al hospital civil.

## Felanitx

### El tiempo

Muy al revés de lo corriente, a medida que nos acercamos al final del mes de Marzo se intensifica el frío de forma sorprendente.

A esta crudeza de temperatura hay que añadir la desapacibilidad constante, la inseguridad y el mal encaramiento del tiempo. Lluève con mucha frecuencia, pero poco, sin utilidad para la agricultura y como si el fin principal de estas rociadas fuera convertir las calles más céntricas en lagos de barro, que los automóviles, en sus vertiginosas marchas, se cuidan de esparcir por puertas y fachadas, cuando no por los vestidos del descuidado transeunte que no tiene la precaución de esquivar el encuentro con estos coches en sitios peligrosos de fangosas salpicaduras.

En cuanto a los efectos de esta situación atmosférica sobre las plantaciones de toda especie, los agricultores creen que hasta hoy no han producido perjuicios ostensibles; pero sí podría traerlos una persistencia prolongada, ya que los vientos se hallan retenidos y próximos a la brotación, además de que tampoco pueden considerarse salvados los tiernos almendrucos.

## Sóller

### Los limones y naranjas

El precio a que se cotizan los limones y naranjas en la actualidad, de este valle, es a razón de 6 ptas. la carga, los primeros, y de 15 a 17'50 las segundas, siendo muy activa la demanda, principalmente la de naranjas.

En nuestros huertos aún hay bastante cantidad de ésta, y ante los precios sumamente ventajosos que alcanzan podemos decir que este año, a pesar de las plagas que la merman, no habrá sido mala del todo la cosecha.

### Dimisión

Fundado en la necesidad de atender a su negocio, que le priva de poder dedicar toda la necesaria atención a los asuntos municipales, ha presentado la dimisión del cargo de concejal de este Ayuntamiento, don Jaime Orell Alcover.

### Nombramiento

Por haber cesado en el desempeño del cargo de Jefe de la estación radiotelegrafía de Muletá D. F. G. Short, de la que hacía ya algunos años estaba al frente, ha sido nom-

# ¿Tiene Vd. dolor de garganta, voz ronca, tos o anginas?

Alivio inmediato con las **Pastillas Bertrán**.  
Venta: Hijo de José Juan, Centro Farmacéutico y farmacias bien surtidas.

## INTERESA AL PÚBLICO SABER

que en el Almacén de papeles pintados para decorar habitaciones de

# J. HERNÁNDEZ

Calle de San Miguel, 21 - PALMA

Existe un extenso y variado surtido de papeles pintados de las mejores fábricas de país y extranjeras. Ofrece sus muestrarios a disposición de todos para que puedan ver las clases de papeles y sus reducidos precios. Papeles pintados desde 4 reales el rollo de 8 m. Como que esta casa no dá comisión de ninguna clase a los intermediarios puede ofrecer con tal motivo la rebaja que disfruta quien de ella se surte.

La colocación del papel es 0'20 pesetas el rollo. También se hacen toda clase de trabajos de pintura al óleo y al temple con gran economía de precios.

Especialidad de la casa en rótulos al cristal y luminosos. Se llevan los muestrarios a domicilio, se hacen presupuestos gratis tanto de papel como de pintura. Rebaja de precios para los trabajos de obras, no se hacen descuentos ni se dan comisiones, las ventas al contado y precio fijo.

Gran surtido de papeles glaciers para cristales desde 1'50 pesetas el metro lineal. Única casa en Palma que tiene sucursal en Barcelona — Canuda, 23.

Por ser persona conocida, y a más de eso to muy considerada y apreciada por la generalidad de gente, la noticia del fallecimiento circuló con inaudita rapidez y produjo la consiguiente consternación.

Efectivamente el difunto lo merecía. Su vida llena de bondad y pura honradez; su honorabilidad sin mácula y su caritativa actuación frente al necesitado en todos los trances de su vida... todo esto y mucho más habíale granjeado una tan general estima, que no es de extrañar el que se evidenciara tan tristemente el penoso sentimiento que causó su muerte.

### El tiempo

Continúa en su variabilidad el tiempo. Los vientos, la lluvia y el sol se suceden con intermitencias pasmosas.

La temperatura sufre cambios bruscos que molestan sobremanera, ya que uno no sabe a qué atenerse, si en llevar paraguas, ponarse el abrigo, o si en ir de «primavera».

El jueves, el *Fulg Major* amaneció nevado, extendiéndose también, ligeramente, la nevada a las montañas vecinas. Ha sido la más copiosa de todo el año.

El sábado, muy de mañana, lució el astro Rey, más prontamente, las nubes plomizas oscurecieron su faz y... otra vez a las andadas.

### Restablecido

Con placer consignamos que don Mateo Pujol, se encuentra restablecido de la cruel dolencia que amargaba constantemente su vida.

El señor Pujol, acaba de sufrir una delicadísima y trascendental operación practicada por el Dr. D. Jaime Munar, quien además de su reconocida pericia e inteligencia, puso en ello toda su voluntad, practicando una cura que sin exageraciones puede calificarse de milagrosa.

El mismo señor Pujol, se encuentra encantado de la incomparable organización y servicio de la Clínica que el Dr. Munar, tiene establecida en la calle del Conde de Ampurias de Palma de Mallorca.

### Nerológica

Don Antonio Aguiló Forteza, falleció el día 16 del corriente a las once de la mañana.

## CASA

# Mercadal

BROSSA, 9 - PALMA

## SASTRERIA CAMISERIA

y demás artículos de vestir para

## CABALLERO

La casa que tiene y vende más

## CORBATAS

Marroquinería fina, propia para

## REGALOS

Pijamas, Batas, Batines e Impermeables a medida.

## Vajillas finas

al precio que Vd. quiera

ANDRÉS BUADES, Plaza de Cort, 8 - Palma

POLLETÓN DE «EL DIA» 68

# IVANHOE

POR

WALTER SCOTT

el tesoro público; otra porción fué destinada a un fondo común de reserva; otra para las viudas e hijos de los que habían muerto en el combate, y para el entierro y sufragios de los que no habían dejado familia. El resto fué repartido entre los bandidos, según la clase y servicios de cada cual; y cuando sobrevenía alguna duda, el capitán decidía con gran madurez y prudencia, y su decisión era acatada con sumisión y sin réplicas.

El caballero del candado observaba con extrañeza y admiración la equidad y justicia que reinaban entre aquellos hombres decaídos, y todo cuanto oía y notaba contribuía a aumentar la idea que ya había formado del ingenio y de la sensatez de su jefe.

Los monteros apoderáronse de la parte del botín que a cada uno les correspondía. El que hacía de tesoro, acompañado de cuatro hombres, llevó la porción del fondo común al sitio en que solían ocultarlo.

«¿Dónde—dijo Locksley—está nuestro ermitaño? No suele estar ausente a la hora del reparto. A su cargo debe correr esta parte. Se encuentra también entre nosotros un monje prisionero que no tardará en venir, y quisiera que nuestro ermitaño estuviera aquí para tratarlo con el debido respeto. Mucho dudo que vuelva a parecer.»

«Lo sentiría grandemente—dijo el del candado,—puesto que he soy deudor de una noche de alegre hospitalidad. Vamos todos a las ruinas del castillo, y tal vez logremos saber algo de su paradero.»

Al terminar esta conversación, oyóse una gritería que anunciaba la llegada del

mismo cuya ausencia les tenía a todos intranquilos; y no tardó en resonar la voz estrepitosa del ermitaño de Copmanhurst mucho antes que se descubriese su persona.

«¡Paso, dejad paso, gente buena—gritó—plaza a vuestro ermitaño y a su prisionero! Ya estoy con los mitos, y vengo como un águila con la presa en las garras.»

Y al decir esto penetró por el círculo de monteros que habían salido a su encuentro, y se presentó con la artesana en una mano y en la otra una cuerda con la que conducía, atado por el cuello, al bandido y desventurado judío Isaac de York.

«¿Dónde está Allan-a-Dale nuestro cantor?—siguió diciendo.—¡Por San Hermelegildo que merezco ser immortalizado en uno de sus romances!»

«¡Hombre del diablo!—dijo Locksley;—¡apuesto a que has echado ya un trago esta mañana! Pero, ¿quién es ese que traes contigo?»

«Un cautivo—respondió—de mi espada y de mi lanza, o, por mejor decir, de mi arco y de mi artesana, cautivo en verdad, al que he redimido de peor cautiverio. Responde, judío. ¿No te he rescatado de las garras de Satanás? ¿No me has prometido hacerme ermitaño?»

«¡Por amor de Dios!—exclamó el hebreo;—¿no habrá nadie que me saque de las manos de este loco... quiero decir de este respetable varón?»

«¿Eh? ¿Qué estás diciendo?—repuso el ermitaño.—¿Volveremos a las andadas? ¿Quieres que te friamos en una sartén como un filete? Vamos, Isaac, no te chanches, y acuérdate de mis consejos.»

«¡Dejémonos de profanar las cosas santas—dijo Locksley,—y dinos de donde has sacado este prisionero.»

«¿De dónde había de ser sino de la bodega?—respondió el ermitaño.—Allí se distinguieron mis primeros pasos, con la intención de libertar del incendio a los preciosos batespaldas de tan respetable sitio, y, en efecto, ya había puesto al abrigo del voraz elemento un pellejo de vino seco, e iba a llamar a alguna de esas buenas alhajas que siempre se encuentran dispuestas en tales ocasiones, para que me ayudaran en tan importante obra, cuando tro-

pecé con una puerta cerrada que llamó mi atención. Aquí está sin duda, me dije, lo más rico y escogido de la cueva, y el bribón del mayordomo, asustado con la pelotera, se ha dejado la llave en la cerradura. Abro, y ¿que diréis que encontré? Muchas colgaduras de cadenas mohosas, y este perro judío que se me entregó sin la menor resistencia. No hice más que echar dos o tres tragos con el hebreo para recobrar las fuerzas que en la batalla había perdido, y traté de sacarlo de allí para entregárselo, cuando... ¡zas!... la torre se vino abajo con horrible estrépito, obstruyendo sus ruinas la puerta, y dejándome sin tener por donde salir. Tras de aquella, cayó otra y crecieron los obstáculos. Viéndome sin esperanzas, y no pareciéndome honroso salir de este mundo en compañía de un judío, eché mano a mi artesana para despacharlo, cuando, compadecido de sus canas, preferí atacarlo con las armas espirituales. Gracias a San Dunstan bendito, la semilla ha caído en terreno fértil; aunque es verdad que le hablé con irresistible elocuencia. Sin embargo, al fin me sentí algo excitado, o si no, ahí están Gilberto y Wibaldo, que no me dejarán mentir.»

«¡Sí—dijo Gilberto,—cuando con la ayuda de Dios y de nuestros puños logramos desembarazar la puerta de escombros y penetramos en la bodega, el cuero estaba medio apurado, el judío medio muerto, y el amigo padecía más que media excitación nerviosa, como él dice.»

«No dices verdad—repuso el ermitaño.—Vosotros fuisteis los que vaciasteis casi el cuero, diciendo que era para matar el gusano. ¿No lo habría yo reservado para regalo de nuestro capitán? Pero esto poco importa. Lo cierto es que el judío entendió todo lo que le he explicado.»

«Judío—dijo el capitán.—¿es cierto eso?»

«Así os apladéis de mi suerte—respondió Isaac,—como no he entendido una sola palabra de lo que ese hombre me explicó durante toda esta terrible noche. El miedo, el espanto, el dolor, habíanse apoderado de tal forma de mi alma, que, aunque el patriarca Abraham hubiera venido a exhortarme, me hubiera encontrado sordo a sus avisos.»

«Tampoco tú dices la verdad, hebreo—dijo el ermitaño.—Mis palabras hicieron mella en ti, y por más señas, prometiste cedermé todos tus bienes.»

«Así vea logrados mis deseos—exclamó el judío, más asustado que nunca,—como es cierto que mis labios no han pronunciado semejantes palabras. ¿Qué ha de dar quien nada tiene? Quizá ni su hija tengo en este momento. Compadecedme de mi suerte, buenos señores, y dejadme ir a llorar mis culpas.»

«No—dijo el ermitaño,—si no cumples tu promesa, debes hacer penitencia.»

Y diciendo estas palabras, alzó la artesana e iba a descargarla sobre el pobre Isaac, cuando lo detuvo el caballero del candado.

«¡Por santo Tomás de Cantorbery—exclamó el fingido ermitaño, resentido de esta acción,—que yo os enseñaré a meteros en negocios ajenos, por más fuerte que sea ese yelmo que cubre vuestra cabeza.»

«No os enfadéis—respondió el caballero;—ya sabéis que somos compañeros y amigos.»

«¡Qué amigos y que niño muerto!—exclamó el ermitaño.—¿Cómo es eso?—repuso el caballero, que parecía tener gusto particular en provocar a su huésped.—¿Habéis olvidado que fui yo quien os indujo a quebrantar el voto de abstinencia con el pastel y el pellejo de marras?»

«En efecto—contestó el ermitaño,—y si entonces os hice aquel regalo, dispuesto estoy ahora a haceros otro que no os ha de saber a almendras.»

Y diciendo estas palabras, le amenazó con el puño cerrado.

«No lo, acepto—dijo el de las negras armas,—a menos que resistáis mi golpe si yo resisto el vuestro.»

«Manos a la obra—repuso el ermitaño.»

«¡Hoiá!—gritó el capitán.—¿peleas debajo de la encina que es nuestro cuartel general?»

«No es pelea—dijo el caballero,—sino una chanza amistosa. Vaya, amigo, dad si os atrevéis, y si podéis, aguantad.»

«Gran ventaja tenéis en el yelmo que os cubre la cabeza—repuso el ermitaño;

—pero de nada os servirá, aunque fuerais el mismo Goliat.

Y al decir esto desanudó el brazo, y haciendo un vigoroso esfuerzo, descargó al caballero un puñetazo capaz de derribar un toro. Pero su adversario se mantuvo firme como una roca. Los monteros admiraron y aplaudieron su extraordinaria fortaleza.

«Ahora—dijo el del candado quitándose el guantelete de acero,—si os llevé alguna ventaja en la cabeza, no quiero tenerla en la mano. Tomad esta friolera y manteneos derecho si podéis.»

«Genam neam dedi vapulatori—exclamó el anacoreta;—es decir, que he caído en las garras del lobo. Dad recio, y si me tumbáis, vuestro es el rescate del judío.»

Y dicho esto, el ermitaño se preparó a recibir el ataque de su antagonista, el cual, aunque tenía que haberseis, con un hombre robustísimo y acostumbrado a semejantes hazafas, no tardó en hacerle rodar por el suelo. Los bandidos confesaron unánimemente que había pocos hombres en Inglaterra capaces de hacer otro tanto, y el ermitaño se levantó sin muestras de resentimiento.

Concluido este episodio, tan propio de las costumbres de aquella época, de la vida de aquellas gentes, notificóse al judío que pensase seriamente en su rescate.

«Retírate a un lado—le dijo Locksley— a consultar con tu bolsillo, y mientras tanto examinaremos a un prisionero de diferente naturaleza.»

«¿Es quizá alguno de los partidarios de Frente de Buey?—preguntó el caballero.»

«No por cierto—contestó Locksley;—ninguno de ellos era digno de los honores del rescate. Los hemos despedido a todos con autorización para ir a buscar nuevo amo. Aquella guardia de desalmados ha desaparecido para siempre; y bastante venganza y botín han tenido sus vencedores. El cautivo de que hablo es de más valía. Silencio, que ya lo tenemos aquí.»

En efecto, nuestro antiguo amigo el prior Aymer de Jourvaux, presentóse entre dos monteros ante el selvático trono de Locksley.

«No os asustéis, yo soy vuestro amigo, y os cubro la cabeza—repuso el ermitaño;

—pero de nada os servirá, aunque fuerais el mismo Goliat.

Y al decir esto desanudó el brazo, y haciendo un vigoroso esfuerzo, descargó al caballero un puñetazo capaz de derribar un toro. Pero su adversario se mantuvo firme como una roca. Los monteros admiraron y aplaudieron su extraordinaria fortaleza.

«Ahora—dijo el del candado quitándose el guantelete de acero,—si os llevé alguna ventaja en la cabeza, no quiero tenerla en la mano. Tomad esta friolera y manteneos derecho si podéis.»

«Genam neam dedi vapulatori—exclamó el anacoreta;—es decir, que he caído en las garras del lobo. Dad recio, y si me tumbáis, vuestro es el rescate del judío.»

Y dicho esto, el ermitaño se preparó a recibir el ataque de su antagonista, el cual, aunque tenía que haberseis, con un hombre robustísimo y acostumbrado a semejantes hazafas, no tardó en hacerle rodar por el suelo. Los bandidos confesaron unánimemente que había pocos hombres en Inglaterra capaces de hacer otro tanto, y el ermitaño se levantó sin muestras de resentimiento.

EL MEJOR PURGANTE - LAXANTE

# AGUAS MINERALES NATURALES DE CARABANA

AGUAS MINERALES NATURALES DE

PURGANTES  
DEPURATIVAS  
ANTIBILIOSAS  
ANTIHERPÉTICAS

SOLO ES LEGITIMA EL AGUA VENDIDA EN SUS BOTELLAS PRECINTADAS

## Remington



REMINGTON TYPEWRITER COMPANY

Agente exclusivo para Baleares - ROGELIO MARTI - Plaza de Cort, 9, entresuelo

## LA FILADORA

Continúa la Baratura

Actualmente Venta de todos los Retazos de la Temporada

Visitar la casa que vende MAS BARATO  
**63, SAN MIGUEL, 65**



Calzado con piso de goma

Venta al Detall: Colón, 31 y 33; y Jaime II, 90 y 92



## ACCESORIOS PARA AUTOS

Ferodo (cinta de Frenos)—Cojinetes de Bolas, Juntas Metaloplásticas—Correas Articuladas—Bombas de Pie y a Mano—Crics—Bocinas—Klacsons, Faros—Generadores—Bujias, etc. etc.

Neumáticos y Cámaras — Michelin, Dunlop, Goodyear, Gran éxito del Bolon para Ford.

Gran taller para la reparación perfecta de neumáticos y cámaras.

**CASA CODINA** Calle Unión, 8 - Palma  
(Entre Mercado y Borne)

**Extranjeros**  
Se venden o se alquilan, en buena parte amuebladas.  
Casa con jardín en el Terreno (Villalonga, 8).  
Casa con huerto de naranjos en Son Serra (parada tranvía) Blanes 6.  
Informes: Plaza Palou y Coll n.º 10.

**GRAN OCASION**  
Se traspasa Mercería punto muy céntrico suburbios de Palma con unas 5 mil pesetas de existencia.  
Razón: En esta Administración, calle Danús, 2.

**Piso**  
en punto céntrico, deseo alquilar, pagaría hasta 60 ptas. mensuales.  
Informes: En esta Administración Danús, 2

**Se alquila**  
en el Pont d'Inca, un local propio para industria, provisto de fuerza eléctrica.  
Informarán: Merced, 31 - 1.º

**Aprendizas y medias oficiales**  
hacen falta para la confección de Ropa Blanca ganarán enseguida.  
Razón: «La Helvética» Jaime II, 25 - Palma

**Barbero**  
se necesita en Sóller.  
Príncipe, 19.—Luis Cerdá.

**Se desea** criada para todo.  
San Miguel, 230, 1.º

**Calados a Máquina**  
a 0'26 el metro en  
**La Providencia**  
San Miguel, 50 y 52 - Palma

**Se vende**  
Salón barbería en punto céntrico, buena clientela. Informarán: Arabi, 7 - 2.º de 1 a 3.

**Hand Embroidered**  
Ladies' handkerchiefs.  
Our own production.  
On sale from 3 p. m. till 7 p. m.  
French spoken.—SINTAS Street, 6.

**ASMA**  
CURACIÓN PRONTA Y SEGURA  
CON LAS  
**PASTILLAS del Dr. ANDREU**  
De venta en todas las Farmacias

Los que tengan **ASMA** o sofocación usen los **Cigarrillos antiasmáticos** y los **Papeles asociados** del Dr. Andreu, que lo calman en el acto y permiten descansar durante la noche.

**VICHY CATALÁN.**  
Agua mineral natural, alcalina, bicarbonatada sódica  
Muy eficaz para el reuma, diabetes y afecciones del estómago, hígado y bazo. Excelente para la mesa. Preservativa de enfermedades infecciosas, por emerger del manantial a 60 grados de temperatura y estar por lo tanto libre de microbios.  
De venta en principales Farmacias y Droguerías.  
Administración: Rambla de las Flores, 18 - Entrl.º Barcelona.

**Acote de Oliva**  
puro garantido, fino a 2'40, extra a 2'50 pesetas litro, Avenida A. Rosselló, 93 y 100 (antiguo) Cotozar, 75 - Santa Catalina.

**Se ofrece**  
Chofer experimentado, hablando bien francés, en casa particular o Comercio pretensiones modestas.  
Informes: En esta Administración, Danús, 2

**Estudios de Náutica**  
Preparación completa en el Centro de Enseñanza, con la cooperación de D. Pablo Morey, ex-profesor de la Escuela de Náutica de Palma.  
Informes: Morey, 8-1.º

**Auto de tres plazas**  
marca «Citroen» completamente nuevo comprado hace quince días, se desea vender.  
Informes: Jovelianos, 12 1.º Palma y Felanitx, Mar, 58.

**Se necesitan bordadoras**  
A mano y a jornal y para trabajar en su casa.  
Se pagará el trabajo el mismo día que lo entreguen.

**Soledad, 20, 3.º Izquierda**  
Ronda Poniente, 69 - Santa Catalina  
Presentarse con muestra, de 12 a 3.

**Muehacho**  
Se necesita en la Librería Fondevilla, Brasa, 39.

**Vendo**  
motor para aserrar electro A. E. G. de tres caballos de fuerza arranque, sierras usadas y nuevas.  
Informes: Calle Pou, 42 - Santa Catalina.

**Citroen 5 HP.**  
Dos plazas semi-nuevo vendido barato.  
Razón: Quint, 1. Perfumería.

**Granja Barcino**  
**Consell**  
Huevos para incubar de pura raza, de verdaderas aves de producto seleccionadas al nido registrador:  
MALLORQUINA NEGRA, mejorada de Menorca y PRAT LEONADO, robusta y propia para jardines.  
Cultivamos otras razas.  
Precios gratis por correo.

**Vendo**  
un billar en buen estado, con todos sus accesorios. Cinco mesas, de piedra marmol Mostardor y Estantería y dos sofás.  
Darán razón: Café la Amistad - Sineu.

**La Americana**  
Tienda de Calzado de  
**Antonio Negro**  
Reconocida como una de las casas más acreditadas por la buena calidad y economía de los calzados que vende.  
Fabricación propia y hecho a mano  
Jaime II, 94 Palma

**Se vende**  
Centro Ciclista.  
Informes: En esta Administración Danús, 2.

**SARNA**  
y piezas de la piel Unico que la cura sin baño. Antiséptico Merit Venta en todas las farmacias

**Se alquilan**  
Espacioso primer piso en la Avenida de Alejandro Rosselló, n.º 59, con nueve dormitorios dos Waters, cuarto de baños coladuría y seis habitaciones más, con luz eléctrica, gas y agua a presión.  
Una casa de recreo, a la entrada de Valldemosa con agua a presión y toda clase de comodidades.  
Informes: Avenida de Alejandro Rosselló, n.º 59 - pral. sobre el GARAGE BALEAR.

**Obras nuevas**  
A - B.—Para los que cazan o rustican. Maryan.—La fortuna de los Montigné. Unamuno.—Teresa. Prevost.—La señorita Jaufre. Villegas.—Los secretos de la incubación artificial. Michel George.—La fiesta de Venecia. Villa.—La salud de nuestros hijos. Nuño del Robledal.—Oviedo. Rodríguez Pita.—Cálculo Comercial, 2 t. Marqués de Santa Cara.—Un tanteo en el Misterio.  
De venta en la Librería Escolar Plaza de Cort, 4.

**Pasajes**  
Francia, Cuba, Argentina, y todas las Américas. Arreglo documentación el mismo día, gratis.  
Grandes rebajas actualmente.  
Informes: ROCA; Calle de Santo Domingo, 12 - 2.º 2.º

**J. MAYOL**  
Rue de la Loubière, 7 - Marselle  
Comisión, Representación y compras en firme de productos del país.  
Telegramas ROBLAYOL, Marselle Teléfono, 74 - 58.

**OLDSMOBILE**  
6 cilindros  
modelo 1925 es el colmo de la elegancia  
Garage España - INCA

**Vendo**  
Carretón para caballo de 6 palmos.  
Informes: En esta Administración, Danús 2

**Hombre joven**  
teniendo libre horas de 8 a 10 de la mañana desea cargo de cobrador o cosa análoga.  
Razón: En esta Administración, Danús, 2.

EL DIA publica diariamente 8 páginas

# ULTIMAS NOTICIAS

## De Madrid

### Crónica negra

#### Caída mortal de un obrero

Almería, 24 a las 16.—Telegrafian de Lucainena de las Torres diciendo que en aquella población ha ocurrido una desgracia.

Trabajando en la mina denominada «La Colmenilla» el obrero Francisco Oliver Castillo se cayó al fondo de un pozo, falleciendo a consecuencia de las graves heridas que sufrió.

#### Incendio en una fábrica

Tolosa, 24.—En la fábrica de tornillos que los señores Goni Hermanos poseen en esta localidad se declaró un incendio.

El fuego, en pocos instantes, destruyó la techumbre del edificio.

La rápida intervención de los bomberos evitó que las llamas se adueñaran de dos pabellones.

Las pérdidas son importantes.

No hubo desgracias personales.

#### Embarcación embarrancada.—La tripulación salvada

Gijón, 24.—Esta mañana, al entrar en este puerto el vapor pesquero «Maruja» propiedad del armador Corter, tocó en los bajos de la Barra, quedando sin gobierno.

Las olas han arrastrado la embarcación hasta la playa de Castrillón donde ha quedado embarrancada.

La tripulación no ha sufrido daño alguno.

Se cree que será imposible poner el «Maruja» a flote.

#### Explosión de una granada

Segovia, 24.—En el campo de tiro de la Academia de Artillería se dedicaba ayer tarde a recoger las granadas que quedan sin explotar el vecino de esta capital Pedro Antequin.

Una de dichas granadas estalló al golpearla contra el suelo, y la metralla le desrozó horriblemente.

El juzgado de guardia procedió al levantamiento del cadáver.

## La campaña de Marruecos

### Llegada de los restos de un capitán

Madrid 24 a las 16.—Hoy han llegado los restos del capitán Gabriel Navarrete, muerto en Hondak Hamara.

Desde la estación de Atocha han sido trasladados al cementerio de la Almudena.

Han presido el duelo un ayudante del Rey y familiares del finado.

### Parte oficial

Madrid 24 a las 18.—Se ha facilitado el siguiente parte oficial:

Sin novedad en las dos zonas.

Esta mañana el alto comisario salió para Arcila, continuando después el viaje a Larache, donde a su paso por Jemis Sebál fué cumplimentado y recibido por la guarnición.

### Entierro de un teniente aviador

Melilla 24.—Ayer se verificó el entierro del piloto aviador teniente Carlos López Hidalgo, presidiendo el comandante general y los generales Fernández Pérez y Alfredo Coronel.

Asistieron los jefes de las fuerzas aéreas, los jefes de las escuadrillas de Nador y todos los compañeros libres de servicios.

Una escuadrilla evolucionó durante el entierro, arrojando flores sobre el féretro.

### Convoy

Melilla 24.—El vapor «España» llevó un convoy a las plazas menores.

### Contra grupos enemigos

Melilla 24.—Grupos enemigos que se reconcentran en Tazarut fueron ahuyentados por la artillería de Sidi Messaud, causándoles bajas.

También fueron disueltos otros grupos por las baterías de Benitez, Casa Fortificada y avanzadilla de Bucherit.

Algunos de ellos conducían ganado.

### Convoy y reparación de parapetos

Melilla 24.—Desde Dar Drius se llevó un convoy a Isen Lassen, sin novedad.

Los ingenieros repararon los parapetos de esta posición, que fueron hostilizados

por guardias enemigos, sin causarles bajas.

### Un indigena herido

Melilla 24.—Por desprendimiento de tierras resultó herido un soldado indigena de regulares.

### Repatriación de tropas

En breve empezará a efectuarse

Madrid 24 a las 16.—En breve se procederá a la repatriación de las siguientes tropas de África:

De la zona occidental y Comandancia de Ceuta: batallones de Badajoz de guarnición en Barcelona; de San Quintín, en Figueras, de Aragón, en Zaragoza; de Burgos, en León, y de Tarragona, en Gijón.

Además se repatriará una compañía de montaña del 3.º de Intendencia de guarnición en Valencia; una batería del regimiento mixto de plaza, en Barcelona; otra de guarnición en San Sebastián; otra de costa en Cádiz y otra del 8.º de Intendencia, en Coruña.

De la zona de Larache: batallones de León, de guarnición en Madrid; de Bailén, en Logroño; de África, en Pamplona; de Vitoria, en Salamanca y de Soria, en Sevilla.

Además se repatriará una batería de plaza de Algeciras y una de montaña del 2.º de Intendencia de Sevilla.

## Noticias generales

### La Acción Católica de la Mujer

Burgos 24.—Se ha celebrado el acto de constitución de la nueva entidad «Acción Católica de la Mujer».

Asistieron las autoridades civiles y militares, el Cardenal Benlloch, la Duquesa del Infantado, los Marqueses de Gavla y Fuente Pelayo, el alcalde y otras personalidades.

### Frío intenso.—Nevadas

León 24.—Hace un frío intensísimo en esta provincia.

En la montaña han caído copiosas nevadas.

Para quitar la nieve que ha caído en Pajares han marchado allí varias máquinas exploradoras.

La nieve alcanza en aquellas montañas un metro de altura.

### Cuatro lobos, en una majada, matan 80 ovejas.—El vecindario alarmado

León 24.—En Pobladura, cuatro lobos hambrientos penetraron en una majada y mataron 80 ovejas.

El vecindario, ante la frecuencia de estos hechos, se halla muy alarmado.

### La Familia Real invitada a una función teatral

Madrid 24 a las 20.—El rey recibió al comandante don Aurelio Natilla, presidente de la Casa de la Montaña, quien ha

invitado a la Familia Real a la función de mañana en el teatro Princesa en la que tomarán parte los coros santanderinos «El sabor de la tierra».

### Visitas al rey

Madrid 24 a las 20.—Estuvieron visitando al rey los exministros López Muñoz, Montojo y marqués de Urquijo.

Le visitó también el ministro de Colonia con su señora.

### Capilla pública en Palacio

Madrid 24 a las 20.—Mañana se celebrará en Palacio capilla pública con motivo de la Anunciación.

Hace años que no se celebraba.

### Los coros santanderinos

Madrid 24 a las 20.—En el correo de Santander llegaron los coros santanderinos «El sebo de la tierra».

Les recibieron individuos de la colonia.

Marcharon al Ayuntamiento, en donde cantaron, y se les obsequió con un «lunch».

Es probable que canten mañana durante el relevo de la guardia exterior de Palacio.

### El servicio de vapores Algeciras-Tánger

Tánger 24.—Sin causa justificada, pues el tiempo era bueno, no ha llegado vapor de Algeciras.

Durante 23 días dicho servicio ha faltado 15; justificadamente solo 6 días por temporales.

## De Barcelona

### Ha regresado a Barcelona Martínez Vargas

Barcelona 24 a las 24.—Ha regresado de Madrid el rector de la Universidad señor Martínez Vargas.

Al recibir a los periodistas expuso los actos realizados en Madrid en el Instituto Príncipe de Asturias para el Cáncer, de cuya instalación ha hecho grandes elogios.

### Ha regresado de Madrid el general Barrera

Barcelona 24 a las 24.—Regresó de Madrid el capitán general Barrera.

Después de saludar a las personalidades que le recibieron conferenció con el gobernador.

También le visitó don Alfonso Sala.

### La Estudiantina clásica de Madrid

Barcelona 24 a las 24.—En el correo de Madrid ha llegado a última hora de esta tarde la Estudiantina clásica de Madrid integrada por 50 estudiantes.

Durante su estancia en Barcelona se

celebrarán varios festivales en su honor.

### Los vapores «Mallorca» y «Sister» salen para Ceuta

Barcelona 24 a las 24.—Salen para Ceuta con objeto de embarcar licenciados los vapores «Mallorca» y «J. J. Sister» habiéndolo verificado ayer el «Romeu» con rumbo a Melilla.

### Consejo de guerra contra tres paisanos

Barcelona 24 a las 24.—En breve se celebrará un Consejo de guerra contra los paisanos Domingo Solá Tresserras, Vicente Martínez López y José Espinalt Vives, procesados con motivo del hallazgo de gran número de bombas de mano en un automóvil que fué detenido a fines de septiembre en la carretera de Rubí a Tarrasa.

### El gobernador y los periodistas

Barcelona 24 a las 24.—El gobernador nos manifestó que había permitido a los «bares», «restaurants» y establecimientos similares entrar más tarde de la hora se-

## SALGA DEL CIRCULO VICIOSO DE SU RUTINA DIARIA



### PREPARESE PARA EL TRABAJO CONSTRUCTIVO

Si Ud., como la arilla de la rueda, da siempre la misma vuelta, no saldrá jamás del círculo vicioso de su trabajo de rutina; sus sueños serán siempre sueños ociosos, nunca realidad; pero si mira al mundo de frente, si deja tras sí el trabajo de rutina, si SE PREPARA para merecer los éxitos de la vida, sus sueños más audaces se convertirán en las realidades más tangibles.

Para sacar el partido máximo de la potencialidad de su inteligencia puede estudiar por correspondencia, en la Institución Universitaria que tiene el mayor número de alumnos en los países de habla castellana, cualquiera de los siguientes Cursos, sin abandonar su ocupación actual, aprovechando sus ratos desocupados, en su propia casa.

**EFICIENCIA MENTAL.**—Adquirirá una memoria prodigiosa. Aprenderá a pensar con claridad y a llegar con rapidez al fondo de cualquier problema. Multiplicará su capacidad para ganar dinero; aprenderá a aprovechar su capacidad mental consciente y sus fuerzas inconscientes. Se le abrirán avenidas nuevas de éxito, de horizontes infinitos. Curso basado en los descubrimientos psicológicos de los últimos diez años.

**PERIODISMO.**—Aprenderá a escribir para la prensa en forma vibrante, con hondo interés humano; aprenderá todos los secretos modernos del periodismo norteamericano que hacen que las páginas de cualquier diario palpitén con vida. Podrá, además, labrarse con esta profesión un magnífico porvenir social y político.

**REDACCIÓN DE CUENTOS Y FOTODRAMAS.**—Estudio nuevo en el mundo hispano; pero que ha levantado fortunas como una varita mágica en los Estados Unidos, donde se le enseña en casi todas las Universidades. Aprenderá Ud. a capitalizar su imaginación. Hará populares las creaciones de su mente, exhibiéndolas ante millones de espectadores para hacerles pensar, reír o llorar.

**ADMINISTRACION CIENTIFICA DE LA CIRCULACION DE DIARIOS Y REVISTAS.**—El hombre importante de una empresa es el que hace llegar el dinero. Este Curso le enseña esto. Su trabajo vale tanto más cuanto más pueda Ud. producir. Quedará capacitado para duplicar y triplicar la circulación de cualquier diario.

**CURSO DE REDACCIÓN.**—Saber expresarse con elegancia, corrección y claridad es una de las bases del éxito. Este Curso se lo enseña. Además, aprende Ud. toda la gramática en forma agradable y sencilla. Si su ortografía y redacción son defectuosas, este Curso lo preparará para los demás Cursos mencionados aquí.

Cada uno de estos Cursos enseña una profesión o actividad nueva, con porvenir limitado y sin competidores preparados. Estos cursos con el propósito de levantar rápidamente al que los estudia a un plano superior de vida, tanto intelectual como económico, FACIL FORMA DE PAGAR.

RECORTE ESTE CUPÓN Y ENVÍELO—LE CONVIENE

## ESCUELAS INTERAMERICANAS DE NUEVA YORK

Manaroneck, New York, E. U. A.

Sírvanse mandarme detalles y fírmeme precios del Curso tardado con una cruz. Entiendo que esto no me compromete en nada y que el Curso está en castellano.

Nombre .....  
Apartado postal .....  
Calle y Núm .....  
Ciudad y País .....

LA INSTITUCION UNIVERSITARIA QUE TIENE EL MAYOR NUMERO DE ALUMNOS EN LOS PAISES DE HABLA ESPAÑOLA

## Cotizaciones de Bolsa

Barcelona 24 a las 24'00

Franco	36'85
Libras	33'61
Dollars	7'02
Liras	28'75
Nortes	72'55
Alicantes	63'70
Andaluces	60'90
Orenses	18'15
Coloniales	00'00
Filipinas	00'00
Platas	10'50
Dokos	16'50
Cáceres Variable	00'00
Franco suizos	135'65
Franco belgas	00'00
Buenos Aires	0'00

## Banco Nacional de Mutualidades

En su Delegación de Baleares, calle del Sindicato, núm. 198 - 2.º donde se ha trasladado recientemente, desde 1.º de Abril y de 9 a 13, todos los días laborables, se pagarán los intereses correspondientes al primer trimestre del año actual, siendo necesaria la presentación de los resguardos.

## GABINETE

para curación de enfermedades de PIEL, VENÉREO Y SÍFILIS

Diatermia, electrocoagulación, caustia fría fulguración, alta frecuencia, uretroscopia, masaje vibratorio, nieve de ácido carbónico, etc. a cargo del Médico.

Antonio Alorda

MONTENEGRO, 8

Horas de consulta de 11 a 1 y horas convenientes

## M. Pons Talladas

Odontólogo

BROSSA, 18

de 9 a 1 y de 3 a 5

## CORSÉS Y FAJAS

última moda, económicos y confeccionados a medida.

LA CATALANA

Plaza de Antonio Maura, 13-1.º (Encima Colmado Paristen)

IMPRENTA DE «EL DIA»